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ЭЛЕКТРОБУСЫ ПОШЛИ,  
ЖДЁМ НОВЫЕ ТРАМВАИ

ГЛАВНОЕ

Евгения Уваркина проверила работу электробусов  
и реконструкцию трамвайного полотна 

Э лектробус стоит напротив трам-
вайного депо под зарядной 
мачтой. Над крышей у него под-

нимается токоприёмник, и он заряжает-
ся от зарядной станции. На КАМАЗе-6282 
используют так называемую быструю 
зарядку, её хватает на 70 км пути. Всего 
таких зарядных станций сегодня три — 
одна в депо и две на конечных точках 
маршрута. 

Стюардесса за баранкой 
В дверях водитель Валентина Череш-

нева. На ней белая блузка, синяя жилет-
ка, и она больше похожа на стюардессу, 
чем на водителя автобуса.

— Я 36 лет отработала на троллейбу-
се, — рассказывает Черешнева. — Потом, 
когда в Липецке троллейбус отменили, 
уехала в Москву и работала на троллей-
бусе там. Затем, пересела на такой же 
КАМАЗ, как этот. Отработала на нём два 
года, и ушла на пенсию. Думала, теперь 
буду отдыхать. Но наш начальник ко-
лонны уговорил меня ещё поработать. 
Сначала отнекивалась, а потом, как уви-
дела этого красавца, думаю, всё, прощай 
пенсия, один из них мой.

Валентина Черешнева говорит, что  
в «Горэлектротрансе» мечтают набрать 
в бригаду водителей электробусов толь-
ко одних женщин. Возможно, это будут 
бывшие водители троллейбусов. Сегод-
ня они работают водителями дизельных 
и газомоторных автобусов. 

Первая поездка
Электробусы возили липчан во вре-

мя выборов президента 16-17 марта, ре-
гулярно начали работать на маршруте 
№ 5 с 27 марта. Сейчас они перевозят  
в основном работников НЛМК.

Евгения Уваркина расспрашивает 
водителя, как показал себя электробус. 
Главе отвечают: 

— Очень хорошая машина. А вы уже 
на нём ездили? 

Уваркина улыбается и говорит: 
— Нет. Ещё нет. Сейчас первый раз 

поеду. 
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Липецка Евгения Уваркина обсудила 
с представителями профильных 
департаментов текущие вопросы.  
Хорошая весенняя погода 
активизировала жителей  
и представителей администрации  
и бизнеса навести порядок  
в любимом городе. С этой целью  
в Липецке каждую неделю  
с 14:00 до 17:00 проходит акция 
«Чистый четверг».  
В ней уже поучаствовали  
4 000 горожан и 25 структурных 
подразделений. Они собрали  

7 800 мешков мусора на  
38 липецких улицах.  
С 30 марта во дворах проходят 
субботники. В них участвуют студенты, 
представители ТОС и УК, активные 
жители — всего 1 850 человек.  
Председатель департамента ЖКХ 
Сергей Ходяков рассказал, что с 1 по 7 
апреля горожане 6 раз обращались с 
жалобами на залитие кровли.  
— Одно обращение уже выполнено, 
по трём адресам сотрудники 
работают, а по двум — будем 
проводить обследования, — отметил 
Сергей Ходяков.  

Чаще всего в ЕДС Липецкой 
области поступали заявки 
по поводу подтопления 
подвальных помещений. За 
прошедшую неделю жители 
235 раз (в 157 многоэтажных 
домах) пожаловались на эту 
проблему. Помимо решения 
вопросов с подтоплением, 
сотрудники профильного 
департамента проверяют 
подвалы на соответствие нормам 
в качестве временных укрытий. 
Основные проблемы: захламление 
помещений, отсутствие освещения 

и продухов, нет объявлений о месте 
укрытия. Глава города отметила, что 
держит на контроле ситуацию  
с наведением порядка в подвалах.  
По итогам планёрки мэр Липецка 
раздала поручения специалистам: 
— Представителям департамента 
развития территории необходимо 
проверить бизнес на «красных линиях»: 
соответствуют ли требованиям 
дизайн-кода Липецка вывески, навесы, 
входные группы. А работникам МБУ 
«Управление благоустройства» нужно 
начать влажную уборку остановочных 
павильонов.

За всё платят федералы  
и регионалы 

Заходим в салон. Внешне обычный 
автобус с синими сиденьями, как в ЛиА-
Зах, только поручни не жёлтые, а голубые  
и серые. На серых вертикальных поруч-
нях, которые стоят под углом к полу, бло-
ки с двумя USB-разъёмами для зарядки 
гаджетов. Впереди над кабиной водителя 
и сзади над «галёркой» поделённые по-
полам мониторы. 

— Сейчас на экранах погода, маршрут 
и конечная остановка, — рассказывает 
председатель городского департамента 
транспорта Евгений Чекрыжов, — ког-
да тронемся, ещё и карта маршрута по- 
явится, ну и, соответственно, геопозиция 
электробуса. На второй половине экрана 
тот контент, который у нас на медиаэкра-
нах в транспорте, — новости, социальная 
реклама и так далее. 

В электробусе, как и во всех автобу-
сах, которые покупают сегодня для го-
рода, есть кондиционер, камеры видео-
наблюдения, пол на уровне перрона для 
посадки, мест для сидения — 33, общая 
вместимость — 85 человек. Каждая такая 
машина стоит 47 млн рублей, но из го-
родского бюджета за них ничего не пла-
тят — 95% стоимости компенсируют из 
федерального бюджета, 5% — из област-
ного. 

На пути к липецкому метро 
Трогаемся, выезжаем на Московскую, 

потом сворачиваем на Полиграфическую. 
Конечная остановка 5-го маршрута — 
«Стан 2000».

— Сейчас электробусы замещают 
трамваи на тех участках, где идёт рекон-
струкция трамвайного пути, — объяс-
няет директор МУП «Горэлектротранс» 
Александр Алынин. — Как только рекон-
струкция путей завершится, по этому 
маршруту пойдёт трамвай, а электробусы 
согласно схеме, утверждённой департа-
ментом, — на другие маршруты.

На ходу обнаруживаешь, может быть, 
главное отличие электробуса от автобуса 
с дизельным двигателем. Если брать во 
внимание только звуки, то возникает та-
кое ощущение, как будто едешь в поезде 
метрополитена. Это сходство звуков осо-
бенно заметно, когда электробус трогает-
ся с места и набирает скорость. 

 В электробусе есть кондиционер, камеры видеонаблюдения.  
 Мест для сидения — 33, общая вместимость — 85 человек 

 Валентина Черешнева 36 лет работала водителем троллейбуса 

 Электробусы регулярно начали работать на маршруте № 5 с 27 марта 
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Журналисты пошутили, что вот, мол, хоть и частич-
но, но осуществилась мечта тех, кто хотел построить  
в Липецке метро. Однако, как можно было понять со 
слов Евгения Чекрыжова идею быстрой доставки пасса-
жиров до пункта назначения в архив не сдали.

— Есть такая разновидность метро — метробус, или, 
как его везде называют, Bus rapid transit. Это гибрид ав-
тобуса и метро, — сказал он. — Метробус передвигается 
по выделенной полосе, внутри этой полосы находится 
вся инфраструктура пассажирского транспорта. Всё как 
в метро, только под открытым небом. Я думаю, что с та-
кой автомобилизацией через несколько лет мы к этому 
придём. 

«Ничто не ново под луною» 
Едешь по городу на автобусе с электрическим двига-

телем и думаешь, до чего же дошёл прогресс! В 1970-е 
и 1980-е годы советские журналы «Техника молодё-
жи» и «Наука и жизнь» писали об электромобилях как  
о транспорте будущего, хотя в то время по дорогам уже 
колесил минивэн Mercedes-Benz LE 306 с электродвига-
телем. Первые же автомобили с электрическим приво-
дом появились ещё в XIX веке. В 1896 году американская 
компания Electric Vehicle Co начала выпускать электро-
мобили для таксомоторных компаний. 

В 1900 году из 4 192 автомобилей, проданных  
в Нью-Йорке, 1 575, то есть 37,6%, имели электрический 
двигатель. И, может быть, со временем все автомобили 
использовали бы в качестве энергии электрический ток, 
если бы на свет не появился дешёвый бензиновый дви-
гатель, а позже троллейбусы, которым не требовался ём-
кий аккумулятор. 

Что касается электробуса, то впервые он появился  
в 1904 году в Нью-Йорке. Компания Seeing New York во-
зила на нём по городу туристов. Он, правда, и близко 
не был похож, например, на КАМАЗ-6282. Внешне это 
была большая высокая и открытая телега с сиденьями 
для пассажиров.

Электробус не будет монополистом 
Навстречу в потоке автобусов попался один элек-

тробус, но в основном во всех направлениях движутся 
дизельные и газомоторные машины. Со временем дви-
гатели на жидком топливе, наверное, будут уходить  
в прошлое, но и электробусы пока не будут единствен-
ным нерельсовым городским транспортом. Автобусы на 
электрической тяге в недалёком будущем займут только 
часть парка. В мэрии решили, как в таких случаях го-
ворят, не складывать все яйца в одну корзину. Сейчас 
для стабильной работы общественного транспорта, рас-
сказывает Евгений Чекрыжов, нужно иметь автобусы 
на разных тягах, чтобы не зависеть от какого-то одно-
го источника энергии. Может ведь случиться так, что 
произойдёт, например, авария на электрических сетях, 
и, если у транспортников будут одни электробусы, пере-
возки сотен тысяч пассажиров мгновенно остановятся.

ГОРОД УЖЕ ПОЛУЧИЛ  
41 ВАГОН ИЗ 46. ЗДЕСЬ 

МЫ ИДЁМ С СЕРЬЁЗНЫМ 
ОПЕРЕЖЕНИЕМ ГРАФИКА 

ПОСТАВКИ

«

«

Не стучите, колёса 
Выходим на остановке «Парк Победы». Здесь и на 

несколько километров в обе стороны закончили ре-
конструкцию трамвайного полотна. Попросту говоря, 
снесли старые пути и построили новые. Рельсы лежат 
на бетонных шпалах, засыпанных серой щебёнкой. За 
три года компания «Мовиста Регионы Липецк», которая 
взяла городское трамвайное хозяйство в концессию на 
20 лет, реконструирует 40,8 км трамвайных путей и по-
строит 5,2 км новых линий. На сегодняшний день 12,5 
км путей уже реконструировали и 18 — демонтировали, 
то есть подготовили место для реконструкции. Кроме 
колеи подрядчик реконструирует и контактную сеть. 

Нельзя сказать, что по новому полотну новые трам-
ваи будут ходить совсем уж бесшумно, но точно они не 
будут так громыхать, как это было раньше.

— Трамвай стучит колёсами на стыках рельсов, — 
рассказывает Александр Алынин. — Концессионер пла-
нирует сделать бесстыковое соединение. Совсем без 
стыков, конечно, нельзя. Зазор между рельсами нужен 
на тот случай, если рельсы начнут удлиняться при по-
вышении температуры. Поэтому стыки будут, но если по 
стандарту их делают с шагом в 12,5 м, то у нас они будут 
находиться друг от друга на расстоянии 100 м. И колёса, 
таким образом, будут стучать почти в десять раз реже, 
чем обычно. 

— Да, — говорит Евгения Уваркина, — по одному из 
сценариев мы могли ликвидировать трамвай. Но учёные 
Высшей школы экономики провели исследования и вы-
яснили, что в этом случае по всему городу на 17% сни-
зится скорость движения транспортных потоков, для 
пассажиров увеличится время в пути, а на отдельных 
участках, таких, например, как кольцо трубного завода, 
возникнет просто критическая ситуация. Поэтому мы 
этот сценарий сразу отмели. Что нас обрадовало: когда 
мы уже приняли решение реконструировать трамвай-
ное хозяйство, появилась федеральная программа ком-
плексной модернизации городского электротранспорта. 
Мы попали в эту программу, что позволило нам полу-
чить дополнительные средства на реконструкцию. 

Идём в графике 
Все ответственные лица, которые приехали на ин-

спекционную проверку, говорят, что работы, связанные 
с модернизацией липецкого трамвая, идут в графике. 

— Мы занимаемся строительными работами, то есть 
реконструируем трамвайные пути, и поставляем под-
вижной состав, — говорит генеральный директор компа-
нии «Мовиста Регионы Липецк» Сергей Чугуевец. — По 
подвижному составу могу сказать: город уже получил 41 
вагон из 46. Здесь мы идём с серьёзным опережением 
графика поставки. В ближайшие дней десять получим 
остальные пять вагонов. Потом приедет бригада, вы-
ведет их на тестовое движение внутри депо, затем они 
пойдут на обкатку — это 50 км на каждый трамвай, после 
чего мы поедем с пассажирами по маршруту № 2. Это от 
трамвайного депо до кольца 21-го микрорайона. Пасса-
жиров повезём после 20 июня. Трамвайное полотно под 
данный маршрут к этому времени будет уже готово.

______________________________________________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: Александра Пастушенко

Трамвай спасли 
Переезжаем на разворотное кольцо 21-го микрорай-

она. Здесь горы песка, щебня, рядом штабеля бетонных 
шпал и пачки новых рельсов. Строители в униформе 
строят стрелку на трамвайном пути. Здесь рельсы кла-
дут не на бетонные, а на пластиковые шпалы. Их де-
лают из переработанных баклажек. Чтобы изготовить 
одну такую шпалу, нужно 1 300 пластиковых бутылок. 
На стрелках их используют потому, что они лучше, чем 
бетонные, переносят ударные нагрузки. 

Когда смотришь на эти масштабные преобразования 
трамвайной сети и вспоминаешь, что в депо уже стоит 
сорок один новый трамвай, думаешь, что всего этого 
могло и не быть. Когда решали судьбу липецкого трам-
вая, рассматривали три сценария. По одному из них 
трамвайную сеть могли ликвидировать. С экономиче-
ской точки зрения за него не стоило держаться. «Наш 
трамвай, — писала Уваркина в своём телеграм-канале, 
— это на 80% изношенные вагоны, на 70% изношенные 
пути и 5% от общего пассажиропотока».

 Рельсы кладут не на бетонные, а на пластиковые шпалы.  
 Их делают из переработанных баклажек 

 Евгения Уваркина, Евгений Чекрыжов и генеральный директор  
 компании «Мовиста Регионы Липецк» на кольце 21-го микрорайона 

 За три года компания «Мовиста Регионы Липецк» реконструирует 40,8 км трамвайных путей и построит 5,2 км новых линий 
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Новая форма мошенничества набирает обороты 
по всей стране. Липецк не стал исключением. 
Злоумышленники подделывают аккаунты ру-

ководителей разного уровня и от их имени вымогают 
у доверчивых граждан деньги. В схеме задействованы 
лжеполицейские и лжесотрудники ФСБ. Их жертвы 
теряют миллионы. Корреспондент «Первого номера» 
встретился с начальником отделения Управления 
уголовного розыска УМВД России по Липецкой обла-
сти Павлом Сапрыкиным и узнал о типичных уловках 
мошенников и о том, как не попасть на их удочку. 

Привлечь внимание
— Подделка аккаунта лишь новый способ при-

влечь внимание жертвы и завладеть её доверием, 
— рассказывает Павел Сапрыкин. — По сути же, это 
обычная схема мошеннического прозвона. Преступ-
ники работают удалённо, ещё с 2020 года они объеди-
нились в кол-центры, как правило расположенные на 
территории Украины. В России остаются только по-
собники, те, кто оформляет на себя банковские карты 
или местные номера телефонов.

Чтобы подделать аккаунт, не требуется покупать 
закрытые базы с информацией. О руководителях лю-
бого уровня есть необходимые данные на официаль-
ных сайтах. Потому правильно написанные фамилия, 
имя и отчество совсем не гарантия подлинности со-
беседника.

Вопрос о вывозе детей из Белгородской области, 
территория которой находится под обстрелом со 
стороны вооружённых сил Украины, всё ещё актуален. 
На данный момент почти 10 тысяч детей находятся 
в других регионах России, в том числе и в нашей 
Липецкой области. Пока что ребят разместили на три 
недели, но при необходимости срок могут продлить 
до лета. 
Тем не менее потребность обеспечить безопасность 
белгородских ребятишек остаётся. Сейчас ведутся 
переговоры с Псковской, Ивановской и Костромской 
областями, а также Республикой Башкирия. 
Соглашение с Республикой Северная Осетия— 
Алания уже достигнуто. Об этом сообщил губернатор 
Белгородской области Вячеслав Гладков. 
О решении вывезти детей глава Белгородской 
области заявил в середине марта. 

ЧУЖИХ ДЕТЕЙ НЕ БЫВАЕТ
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7 апреля в Оренбургской области власти ввели 
режим ЧС федерального характера. Причиной 
стало наводнение в Орске. Оно началось в ночь на 
6 апреля с прорыва защитной дамбы вдоль реки 
Урал: уровень воды быстро поднимался. В течение 
всего воскресенья в Орске шла эвакуация жителей 
кварталов района Новый город, прилегающих  
к площади Гагарина. 
Как сообщает пресс-служба ГУ МЧС РФ по 
Оренбургской области, в регионе за сутки оказались 
подтопленными порядка 3,9 тысячи жилых домов  
и 8,7 тысячи приусадебных участков. Эвакуированы 
более 6,1 тысячи человек, из них 1 213 находятся  
в пунктах временного размещения. Местные власти 
организовали 33 пункта для пострадавших от стихии 
на 33 тысячи человек. Все школы города  
с понедельника работают в дистанционном режиме. 
В ведомстве отмечают, что на территориях 
Сибирского, Приволжского и Центрального 
федеральных округов прогнозируется повышение 
температуры воздуха, снеготаяние и вскрытие рек. 
В 39 регионах остаются подтопленными более 10,4 
тысячи жилых домов. На подтопленных территориях 
установлены водоналивные дамбы. 

ЧС ФЕДЕРАЛЬНОГО МАСШТАБА
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7 апреля на международной выставке-форуме 
«Россия» прошёл День Рунета. Как сообщили на 
официальном сайте правительства России, на 
пленарной сессии «Как изменился Рунет за 30 лет» 
представители российского сегмента сети «Интернет» 
рассказали о появлении Рунета, его развитии и работе 
в настоящее время. 
За три десятилетия российский интернет прошёл 
большой путь к формированию независимой 
информационной инфраструктуры и многочисленных 
цифровых сервисов. Всё это позволило избежать 
гегемонии иностранных сервисов и популяризовать 
российские решения. 
Заместитель председателя правительства РФ 
Дмитрий Чернышенко отметил, что с 2019 года 
объём экономики Рунета вырос в 3,5 раза до 
16,4 трлн. «Президент Владимир Путин поставил 
задачу — кардинально улучшить качество услуг 
по предоставлению доступа к интернету до 2030 
года, — подчеркнул Дмитрий Чернышенко, — 
обеспечить высокоскоростной доступ к нему для 97 
процентов домохозяйств, в том числе на основе сетей 
спутниковой и мобильной связи».

ОТЛИЧАЕМ ФЕЙК-АККАУНТ В ТЕЛЕГРАМЕ

1. Ищите каналы публичных персон через 
сам мессенджер. Популярные аккаунты 
расположены на первых позициях, 
поддельные — ниже.  
2. Выбирайте канал, в котором больше 
подписчиков. Лжеканал может иметь 
название, схожее с оригинальным. 
3. Сверяйте адрес ссылки из рекламного 
поста или рассылки с тем, который является 
настоящим. Обращайте внимание на 
источник получаемой ссылки.

2 млн + семь кредитов на 10 млн
Один из ярких случаев произошёл в Липецке  

в декабре 2023 года. Потерпевшая не только отдала 
все свои деньги, а это около 2 млн, но ещё и взяла 
семь кредитов в общей сумме 10 млн рублей. И сей-
час их выплачивает.

Мошенники подделали аккаунт её начальника. 
Написали сообщение от его имени, сказали: «Сейчас 
с вами свяжутся сотрудники ФСБ, необходимо вы-
полнять их указания». И действительно, лжесотруд-
ник госбезопасности перезвонил и сообщил: «Прямо 
сейчас с вашего счёта происходит утечка денежных 
средств, деньги уходят на Украину. Мы усмотрим  
в ваших действиях финансирование терроризма. 
Чтобы не попасть под уголовное преследование, 
вам необходимо выполнять наши указания». Даль-
ше работает стандартная схема, объясняет эксперт. 
Жертву просят снять все деньги со своих счетов и 
перевести их на якобы безопасные счета, чтобы у мо-
шенников не было к ним доступа. 

Женщина выполнила все указания и перевела  
2 млн рублей. Но на этом злоумышленники не оста-
новились. Это стандартная ситуация — они никогда 
не останавливаются, пока не вытянут максимальную 
сумму. Так женщину заставили оформить кредиты  
в семи банках. Аргумент был следующий: «Мошен-
ники в данный момент сами оформляют на вас кре-
дит. В схеме замешан сотрудник банка». Чтобы по-
мешать этому человеку оформить кредит на её имя, 

ПОДДЕЛКА АККАУНТА — 
ЭТО ЛИШЬ НОВЫЙ СПОСОБ 

ПРИВЛЕЧЬ ВНИМАНИЕ 
ЖЕРТВЫ И ЗАВЛАДЕТЬ  

ЕЁ ДОВЕРИЕМ

«

«

30 ЛЕТ РУНЕТУ

В правоохранительные органы ежедневно обращаются 
липчане, пострадавшие из-за фейковых аккаунтов

НЕ ВЕРЬ  
ГЛАЗАМ СВОИМ
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Несколько недель назад в Данкове женщина со-
общила в полицию о том, что с ней по второму теле-
фону разговаривают мошенники. Она договорилась, 
где передаст злоумышленникам деньги. На месте ку-
рьера встретили сотрудники полиции.

— Здесь помогло наличие второго телефона, — го-
ворит Павел Сапрыкин. — Но можно и прервать раз-
говор, чтобы сообщить об опасном звонке полиции. 
Если показать свою заинтересованность, я вас уве-
ряю, мошенники перезвонят. Потому что от звонка 
зависит их заработок. Это нанятые работники, они 
получают процент от суммы, которую выманили  
у жертвы.

Кстати, в Телеграме можно попасть на каналы, 
где вербуют молодёжь на роль посредников для 
передачи денег. Заманивают на вакансию курьера, 
а потом предлагают «взаимовыгодное» сотрудни-
чество. Инструктируют их и отправляют собирать 
деньги для злоумышленников по всей России. С ве-
роятностью 100% именно они попадают в руки пра-
воохранительных органов.

Настоящие полицейские  
приходят сами

— Полиция, ФСБ и другие силовые ведомства не 
проводят оперативно-розыскные и следственные 
действия по телефону, — комментирует наш эксперт. 
— Если вы потребуетесь — вас пригласят в отделение. 
Если будете очень необходимы — за вами приедут. Не 
следует верить любому портрету. Проверяйте. Пере-
званивайте. Никому не верьте до личного общения.

Ложные сообщения можно получить не только 
в соцсетях. В прошлом году часто взламывали Ват-
сап. Теперь взламывают по ссылке — присылают её 
с просьбой проголосовать за ребёнка, который уча-
ствует в конкурсе. Как показывает практика, потре-
буется не просто проголосовать, но и ввести коды 
доступа. После этого мошенник создаёт зеркаль-
ную копию вашего аккаунта и рассылает контактам 
просьбы одолжить деньги.

Все перечисленные схемы преступлений квали-
фицируются по статье 159 УК РФ «Мошенничество», 
по которой предусмотрено наказание сроком от двух 
до десяти лет тюрьмы. 

____________________________ 
Текст: Лариса Пустовалова

Фото: Сергей Паршин  
и с сайта  Freepik 

липчанка всё сделала сама и перевела деньги на сче-
та, которые ей назвали. Женщине обещали, что кре-
дит она вернёт, как только деньги поступят на счёт. 

— Все люди разные, у всех разный психологиче-
ский статус, — поясняет эксперт. — Кто-то посмеётся 
в ответ на угрозы лжесотрудника. У этой женщины 
в тот период были семейные проблемы, она находи-
лась в стрессовом состоянии. Сложись жизненные 
обстоятельства иначе, она могла бы более критично 
отнестись к телефонным разговорам.

Не отходя от кассы
Конечно, возбуждено уголовное дело, женщина 

признана потерпевшей. Но деньги ей вернут, только 
если доберутся до преступников, которые находят-
ся на территории другого государства. Банки будут 
отвечать лишь в том в случае, если мошеннические 
действия произошли по их вине. Здесь же потерпев-
шая брала кредиты по своей воле. 

— Важный момент: чем раньше потерпевший 
придёт в полицию, тем быстрее мы сможем заблоки-
ровать банковские счета, — говорит сотрудник поли-
ции. — В этом случае женщина переводила деньги 
на протяжении двух недель и только потом обра-
тилась в правоохранительные органы. Естественно, 
деньги ушли. Таких случаев достаточно много.

Буквально через несколько дней после визита 
той женщины к липецким полицейским обратился 
мужчина, который перевёл мошенникам 14 миллио-
нов 800 тысяч. Деньги он тоже не вернул.

Однако бывают случаи, когда средства удаётся 
вернуть. Липчанка обратилась в полицию сразу по-
сле того, как перевела мошенникам первые 400 ты-
сяч рублей. И сотрудники успели заблокировать всю 
сумму на счетах в банке. Вернули их только после 
соблюдения юридических процедур, зато полную 
сумму. 

Не верим даже видеозвонкам
Самые продвинутые мошенники начали исполь-

зовать технологию «дипфейк», когда снимают видео 
и подделывают лицо. В соцсетях в своё время были 
популярны ролики, в которых известным актёрам 
накладывали чужие лица. Также собственное фото 
можно было перенести в сюжет кинофильма и уви-
деть себя, к примеру, в образе Терминатора или ге-
роини Натальи Варлей из «Кавказской пленницы». 
Теперь каждый из нас может получить видеозвонок 
с собственным «руководителем». Такие звонки уже 
возможны в сетях «ВКонтакте», Телеграм или Ватсап.

— Ответ здесь очевиден, — объясняет эксперт. — Не 
верьте портретам, проверяйте аккаунты, как правило, 
номера телефонов, которые к ним привязаны, отли-
чаются от сохранённых у вас. И главное. Получили 
странное сообщение от руководителя — перезвоните 
ему и поинтересуйтесь, писал ли он. Звонить следует 
на номер, который вам давно известен.

Как поймать курьера
Не сходит со сцены и старый вид телефонного 

мошенничества. Всё ещё реально услышать: «Алло, 
мама, я попал в беду — сбил человека». 

ТЕМА НЕДЕЛИ
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НОВАЯ СПЕЦТЕХНИКА

Президент РФ Владимир Путин по видеосвязи принял 
участие в открытии нового образовательного центра 
«Технологии» в Липецкой области. Он будет работать на 
базе лагеря «Прометей».  
— Сегодня у нас значимое, большое событие: мы 
даём старт работе круглогодичных молодёжных 
образовательных центров сразу в 12 регионах России. Это 
действительно заметное, весомое, серьёзное пополнение. 
И главное, что мечты ещё десятков, сотен тысяч наших 
девушек и юношей станут реальностью, — сказал 
Владимир Путин. 
В липецком центре будут организовывать молодёжные 
форумы, семинары, хакатоны. В планах на этот год 
— проведение всероссийского форума «Область 
будущего». 
— Для нашего центра мы выбрали IT-направление, 
— подчеркнул губернатор Липецкой области 
Игорь Артамонов. — Таких специалистов очень не 
хватает региону. Как сказал президент, потенциал 
круглогодичных центров будет в полной мере 
использован в рамках национального проекта 
«Молодёжь и дети». Уверен, что и наш «Прометей» 
будет полностью отвечать задачам нового нацпроекта.

ЗАДАЧА НАЦПРОЕКТА
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На Новолипецком металлургическом комбинате 
стартовали конкурсы профессионального мастерства. 
В этом году определят лучших среди горновых, 
электриков, машинистов, лаборантов, слесарей, 
водителей и специалистов других рабочих профессий. 
Всего запланировано провести около 40 конкурсов. 
Первыми соревновались горновые доменной печи. Из 40 
сотрудников только 20 вышли в финал, где им нужно было 
прожечь кислородом трубу, забитую лёточной массой. По 
итогам конкурса лучшим признали горнового доменного 
цеха № 1 Юрия Кирюшкина, второе место присудили 
горновому этого же цеха Алексею Шишкуну, третье место 
получил горновой доменного цеха № 2 Денис Лапошко. 
В отдельной номинации «Лучший молодой специалист» 
победил горновой доменного цеха № 1 Владислав 
Пеньков. 
В прошлом году в конкурсах профессионального 
мастерства участвовали более двух тысяч сотрудников 
НЛМК. Из них 146 стали победителями. Помимо наград все 
получили возможность продемонстрировать свои навыки 
в соревнованиях регионального и федерального 
уровней.

ЛУЧШИЙ В ПРОФЕССИИ

Автопарк управления благоустройства пополнится 
22 единицами спецтехники. Это стало возможным 
благодаря поддержке губернатора Липецкой области 
Игоря Артамонова. На выделенные средства приобретут 
восемь комбинированных дорожных машин (КДМ). Они 
будут работать как пескоразбрасыватели, самосвалы и 
поливомоечные машины. Также для автопарка закупят 
два пылесоса, шесть тракторов и «Бродвеев». Поставки 
ожидаются в течение полугода. Пылесосы большой 
мощности направят на уборку центральных улиц. 
«Бродвеи» будут подметать самые запылённые участки 
с повышенным трафиком. Тракторам и КДМ предстоит 
круглогодичное дежурство на мытье, посыпке  
и подметании дорог.  
Обновится и спецтехника в «Липецкгорсвете». Сотрудники 
часто работают на высоте — ремонтируют светофоры, 
меняют элементы наружного освещения, украшают город 
к праздникам. Сейчас в их распоряжении пять автовышек, 
периодически требующих ремонта. Скоро поставят ещё 
три единицы с возможностью подъёма до 18 и 22 м. 
Кроме того, в лизинг приобретены автогидроподъёмник, 
грузовик и два грузопассажирских фургона.

ФЕЙК-АККАУНТ В «ВКОНТАКТЕ»

1. Привлекательное фото. Человек светится 
счастьем, но это выглядит наигранно. 
2. Фотографии в профиле добавлены 
практически в одно время. Мало альбомов. На 
снимках человека нельзя идентифицировать: 
не видно лица, фото со спины, в профиль. 
3. Много подписчиков. Фейковые аккаунты 
добавляются в друзья к незнакомцам, после 
подтверждения дружбы сразу переводят  
в подписчики. 
4. Мало реальных друзей. Большинство 
удалённых аккаунтов. 
5. Видео- и аудиозаписи. Их может быть либо 
мало, либо все добавлены недавно. 
6. Сумбурные записи на стене, 
опубликованные практически в одно время.

 В прошлом году потерпевшими  
 по подобным делам стали 2 254 человека,  
 за три месяца 2024 года — ещё 594 жителя региона 
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В липецких школах и детских садах растёт 
число инклюзивных классов

С емилетняя девочка Настя Сазонова два года 
назад стала первой липчанкой с особенностя-
ми здоровья, которая отказалась от дистан-

ционного обучения и захотела посещать обычную 
общеобразовательную школу № 63. 

Тогда такое сложно было представить — мало- 
мобильных детей, которые передвигаются на коля-
ске, пусть и с сохранным интеллектом, учат обычно 
на дому либо в специализированных школах. Но На-
стя, когда пришло время идти в первый класс, ска-
зала, что хочет заниматься и дружить с обычными  
детьми.

Её мама Наталия Александровна говорит, что на 
успех не надеялась, но решила попытаться. Желание 
дочери озвучила в департаменте образования летом, 
за два месяца до начала учебного года.

— В мэрии мои слова приняли близко к сердцу, 
— вспоминает мама. — И сразу начали подбирать ме-
сто учёбы. Ближе к дому оказалась школа № 63.

Свободное передвижение
Школа построена в 1984 году и не была приспосо-

блена под нужды маломобильных учеников. Специ-
ально для свободного передвижения девочки в учеб-
ном заведении расширили дверные проёмы на входе 
и в классе. Переделали санузел, поставили удобный 
стол в столовой. Убрали порожки в дверях — мелочь 
для обычного человека, которая становилась непрео-
долимым препятствием для ребёнка на коляске. 

— Единственное, что не переделывали, — пандус 
на входе, он оказался удобным, — добавляет директор 
школы № 63 Сергей Керекелица. — Наши труды ока-
зались оправданны, ребёнок может спокойно учить-
ся. Теперь думаем, как организовать обучение Насти 
в средней школе.

Для этого следует обеспечить возможность подъ-
ёма на верхние этажи. Вариантов несколько — лест-
ничные подъёмники, лифт, пандусы. Времени опре-
делиться пока достаточно — девочка учится только 
во втором классе.

Дружат всем классом
Важный психологический момент — страх. Мама 

Насти очень переживала о том, как у дочери будет 
складываться общение со сверстниками. Было страш-
но от мысли, что придётся оставить девочку одну без 
своей помощи.

ГОРСОВЕТ

Состояние контейнерных площадок вдоль дороги на 
улице Юношеской вызывает много вопросов у местных 
жителей. Решить самостоятельно эту проблему они не 
могут несколько лет. Чтобы разобраться в ситуации, 
депутат по избирательному округу № 30 Андрей Иголкин 
инициировал в ближайшее время встречу представителей 
«ЭкоПрома», мэрии, управляющей компании  
и самих жителей. Будут совместными силами искать 
компромиссное решение. По словам парламентария, 
«ЭкоПром» уже предложил выход из сложившейся 
ситуации — это самостоятельная закупка контейнеров, но 
возникают вопросы подъезда, выкатывания, закатывания, 
охраны, уборки этих контейнеров. Также жители 
обозначили ещё одну проблему: наполненный колодец 
от РВК, вода от которого просачивается в дом. Плюс 
горы песка и грунта, не убранные при монтаже колодца. 
Необходимо решение и этого вопроса.

В округе № 4 депутат Василий Литовкин обсудил  
с представителями мэрии наказ жителей капитально 
отремонтировать пешеходную дорожку. Маршрут 
пролегает по улице Суворова, от пересечения с Прокатной 
до пересечения с улицей Невского. Этот участок находится 
в неудовлетворительном состоянии. А здесь каждый день 
ходят жители округа, в том числе и дети в школу. 
— Проблема обозначена. Уверен, что уже в ближайшее 
время ребята отправятся за знаниями по новому тротуару, 
— сказал Василий Литовкин. — Тем более  
в этом году губернатор региона Игорь Артамонов выделил 
дополнительные денежные средства на реализацию 
наказов избирателей. 

Как построить успешную карьеру в Липецке и кто в этом 
поможет, выяснили председатель горсовета Евгения Фрай 
вместе с депутатом по избирательному округу  
№ 15 Екатериной Пинаевой, побывав в Центре 
молодёжной карьеры. Здесь помогают жителям 
Липецкой области в возрасте от 14 до 35 лет в пошаговом 
выстраивании карьерной траектории. Евгения Фрай 
отметила, что в своём послании Федеральному собранию 
президент объявил о запуске нового национального 
проекта «Кадры». Липецк, где создан первый в России 
Центр молодёжной карьеры, попал в точку. Сейчас, как 
никогда прежде, важно уделять больше внимания ранней 
профориентации и готовить кадры для реального сектора 
экономики.
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МУСОРНЫЙ ВОПРОС

РАБОТА ДЛЯ МОЛОДЁЖИ

БЕЗОПАСНЫЙ МАРШРУТ

КО
РО

ТК
О

— Конечно, боялась, что дети могут обидеть, — 
рассказывает Наталия Александровна. — Опасалась, 
что толкнут просто из-за непонимания того, что  
у неё другие физические возможности.

Поэтому на школьном собрании накануне 1 сен-
тября она обратилась к родителям с просьбой подго-
товить своих детей, рассказала о дочке и ответила на 
все вопросы. В итоге за полтора года не было ника-
ких сложных ситуаций. Ребята всегда готовы прийти 
на помощь: поднять ручку, карандаш, учебник, если 
Настя их уронила, или провезти коляску. Несмотря 
на это, мама всё-таки остаётся ждать в коридоре, 
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БЛИЗКО К СЕРДЦУ

ИНКЛЮЗИВНЫЕ 
ПРОЕКТЫ ПОЗВОЛЯЮТ НЕ 

ТОЛЬКО ОБУЧИТЬ, ОНИ 
ПОМОГАЮТ ДЕТЯМ БЫТЬ 

ВОСТРЕБОВАННЫМИ 
 В ЖИЗНИ

«

«

 Настя Сазонова учится во втором классе общеобразовательной школы 

 Главная задача педагогов — развить у детей самостоятельность 

Ф
от

о:
 А

нд
ре

й 
И

го
лк

ин



9 апреля 2024 года № 14 (489) 7

Из них 423 –
инклюзивно,  
то есть вместе с обычными  
детьми

376 групп групп 
компенсирующей  
и комбинированной 
направленности работают  
в детских садах Липецка

ГОРСОВЕТ

однако в последнее время начала отпра-
шиваться у дочки по делам.

Настя говорит, что ей нравится 
учиться, она хорошистка. Её любимые 
предметы — изобразительное искусство 
и окружающий мир.

— Весь класс — мои друзья, — делится 
девочка. — И есть лучшая подруга — Тая. 
Мы с ней созваниваемся, играем в игры 
на телефоне и планшете. Летом вместе 
гуляем.

В семье пока не строят грандиозных 
планов. Хотя Настя уже видит себя ма-
стером маникюра. Решила, что будет 
принимать клиентов дома. Родители 
же надеются, что дочь окончит высшее 
учебное заведение и получит интерес-
ную перспективную профессию. Мама 
Насти признаётся, что теперь смело мо-
жет мечтать о том, что у дочери будет 
супруг, дети и она будет счастлива. 

Новые возможности
В том числе после этого случая ро-

дители перестали бояться предъявлять 
детские диагнозы образовательным уч-
реждениям и не закрываются в своей 
беде. Тем временем в городе создаются 
новые классы и для детей с расстрой-
ством аутистического спектра. В этом 
году появилась возможность собрать 
таких учеников в 38-й школе, это рай-
он НЛМК. Раньше подобные классы  
и детские сады чаще появлялись в но-
вых районах. 

Научить понимать эмоции
Тихон Жаворонков — один из перво-

клашек, которые пошли в этом году в ре-
сурсный класс школы № 38. У него уже 
есть успехи: мальчик участвовал в школь-
ном художественном конкурсе, его рису-
нок выставили наравне с работами учени-
ков других классов. Но главное, ему стало 
проще выражать свои эмоции.

— Мы общаемся с детьми с помощью 
карточек, — рассказывает психолог Ната-
лья Юрьевна. — Учим ребят распознавать 
собственные эмоции, показывать близким, 
чего они хотят в конкретной ситуации.  
И дети меняются, становятся спокойнее. 

Помочь ребёнку в таких классах мож-
но всегда, считают педагоги, но результа-
ты более заметны, если ученик приходит  
в школу после детского сада. Мама Тихона 
Анна Жаворонкова подтверждает: скачок 
в развитии сына произошёл, когда он по-
шёл в детский сад.

— Тяжело переживала его диагноз, — 
признаётся Анна. — Прошла все стадии 
принятия. Сейчас мы ходим на плава-
ние, на танцы в народный инклюзив-
ный театр «Параллели», занимаемся 
инклюзивным футболом. Педагоги го-
ворят, что Тихон открыт для общения,  
и я радуюсь, когда вижу, что он самосто-
ятельно может получить одежду в гарде-
робе. В этом и заключается моя основная 
цель — научить сына самостоятельно об-
служивать себя и обходиться без моей  
помощи.

В ресурсном классе с каждым ре-
бёнком занимаются педагог, психолог 
и тьютор, которые отслеживают, на-
сколько эффективен об-
разовательный процесс,  
и точечно корректи-
руют программу обу-
чения. Она, кстати,  
у всех индивиду-
альная. Но это не 
означает, что 
дети не изуча-
ют общеоб-
разователь -
ные предметы. 
Они осваивают 
и русский язык,  
и математику, но 
в более длительные 
сроки. Обучение для 
детей продолжится, в де-

партаменте образования уже получили 
30 заявлений на зачисление детей в пер-
вые ресурсные классы следующего года.

«УчимЗнаем» для  
маленьких пациентов

Недавно на комиссии по образова-
нию, культуре, спорту и делам молодё-
жи в городском Совете депутатов пред-
седатель департамента образования 
Светлана Бедрова рассказала о новых на-
правлениях работы с детьми с серьёзными 
недугами. Так, открыта первая группа для 
детей с сахарным диабетом в детском саду  
№ 107. Малыши получают соответствующее 
заболеванию питание и особый контроль 

за состоянием здоровья.  
В горсовете не скрывают, 

что есть запросы для 
помощи более взрос-

лым детям с этим 
диагнозом. Вопрос 

со специальным 
меню в шко-

лах можно 
решить. Од-
нако пока 

сложно орга-
низовать систе-

му контроля за 
самочувствием под-

росшего ребёнка. 
Ещё один проект 

этого учебного года — 

«УчимЗнаем». По нему работают в сотруд-
ничестве с Национальным медицинским 
исследовательским центром детской гема-
тологии, онкологии и иммунологии име-
ни Дмитрия Рогачёва, это флагман проек-
та. Первая госпитальная школа открыта 
в онкологическом отделении Областной 
детской клинической больницы на гран-
товые средства от региона. К ребятам на 
занятия приходят педагоги из школы  
№ 30.

— Это обучение детей, которые нахо-
дятся на длительном лечении, — говорит 
Светлана Бедрова. — Помимо обучения там 
есть и другие проекты, которые позволяют 
детям понимать, что они не отделены от об-
щей жизни.

Процесс открытия госпитальной шко-
лы занял год. Для работы с ребятами были 
отобраны 17 педагогов, которые преподают 
школьные предметы и организуют занятия 
по интересам. 

— Инклюзивные проекты позволяют не 
только обучить, они помогают детям быть 
востребованными в жизни, — отмечает 
председатель комиссии горсовета по обра-
зованию, культуре, спорту и делам молодё-
жи Ольга Прокопенко. — Чаще всего ребята 
возвращаются в социум. Пока они получают 
дополнительные занятия, открывают дру-
гие виды деятельности, совершенствуются 
и растут. И наша задача — обеспечить для 
этого максимальные условия.

______________________________
Текст: Лариса Пустовалова

Фото: Сергей Паршин

Для детей с расстройством 
аутистического спектра в Липецке 
работают 8 групп в детских садах  
и 10 — в ресурсных школьных 
классах, плюс один автономный класс  
в школе № 32.

1 454 
   ребёнкаребёнка

с ОВЗ и детей–
инвалидов обучаются 
в школах Липецка  
в этом учебном году

 Первая госпитальная школа была открыта в прошлом году  
 на базе Областной детской клинической больницы 

 В ресурсном классе с каждым ребёнком  
 занимаются педагог, психолог и тьютор 
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237 объектов Липецка за 5 лет приобрели новый облик в рамках  
программы «Формирование комфортной городской среды»

КОГДА ГОРОЖАНЕ 
СЧАСТЛИВЫ

Нижний парк, Быханов сад, площадь 
у дворца спорта «Звёздный», сквер 
Маркова, Центральный пляж. Эти 

и многие другие важные общественные го-
родские территории значительно измени-
лись за последние годы, причём с учётом 
пожеланий липчан. 

Заметные перемены
Напомним, программа «Формирова-

ние комфортной городской среды» была 
создана по инициативе президента России 
Владимира Путина. Её цель он обозначил 
так: «Нам нужно создать современную сре-
ду для жизни, преобразить наши города и 
посёлки. При этом важно, чтобы они сохра-
нили своё лицо и историческое наследие».

В этой фразе — всё смысловое содержа-
ние программы. Главное — не просто обно-
вить пространство, а сберечь его и функцио-
нальное, и эмоциональное наполнение.

Уникальность программы ещё и в том, 
что люди сами выбирают «точку на город-
ской карте» и решают, чем её наполнить. 
Оценить результат легко — достаточно по-
сетить несколько благоустроенных мест. 
Впрочем, слово самим горожанам.

Место отдыха и развлечений
— Частенько бываю в Нижнем парке. 

Нравится здесь работать, — рассказывает 
липецкий писатель Виталий Зыков. — Об-
новления мне симпатичны. Много возду-
ха, открытого пространства, прежде тер-
ритория зарастала бурьяном. Получилось 
достаточно комфортное место для отдыха  
в городской черте. 

Парк, история которого насчитывает 
более двух веков, — излюбленное место го-
рожан. В течение года его посещает свыше 

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

— Приезжаю сюда из района Сокол  
с ребёнком, — говорит 28-летняя Лидия 
Пышина. — Здесь стало светло, уютно, 
красиво. Вот только я, как мама, пони-
маю: когда мой ребёнок подрастёт, ему 
захочется кататься на аттракционах. Сей-
час в Нижнем парке их очень мало по 
сравнению с тем, что было. 

Прогуляемся до пляжа
Благоустройство Центрального пляжа 

проходило в два этапа. В 2020 году спла-
нировали зоны отдыха. Для этого убрали 
дикорастущую поросль. Обновили песок 
и установили лавочки.

Появились актуальные для современ-
ных общественных пространств перголы 
(теневые навесы, представляющие собой 
металлические конструкции, обшитые 
деревянным брусом. — Прим. ред.). 

Неподалёку от берега созданы детская 
площадка и парковочные места. 

Для безопасности отдыхающих есть 
смотровая вышка, система видеонаблю-
дения, медпункт, освещение дорожки 
вдоль береговой линии.

Для большего комфорта сделаны раз-
девалки, питьевые фонтанчики, туалет. 

— Территория пляжа, конечно, изме-
нилась в лучшую сторону, — говорит лип-
чанин Владимир Глотов. — Очень хоро-
шо, что появилась удобная дорожка для 
прогулки из Нижнего парка до Централь-
ного пляжа. Я частенько здесь прохажи-
ваюсь, отдыхаю душой и телом.

Личная история
— Всё детство гуляла в Быхановом саду, 

— делится липчанка Нелли Дегтярёва. — 
Жили с мамой недалеко, каталась здесь 
на велосипеде, играла с другими детьми. 
Знаю каждое деревце и дорожку. Очень 
много воспоминаний связано с этим ме-
стом. Сейчас в обновлённый Быханов сад 
привожу своих детей. И теперь это место 
— их личная история. Мне очень нравит-
ся бережное преображение пространства. 
Здорово, что сохранили зелёный массив 
старинного парка и при этом создали 
современные комфортные условия для 
прогулок, детских игр. Отдельно сделали 
площадку для выгула собак.

В парке мужчина неподвижно сидит на 
скамейке — медитирует. Мимо пожилая па-
рочка, увлечённая беседой, неспешно идёт 
по дорожке. Малыши катаются с горок. Мо-
лодёжь — на самокатах. Даже в будний день 
в Быхановом саду людно, и каждый в этой 
городской среде чувствует себя комфортно.

В общей сложности здесь обновили 20 
тысяч кв. м тротуаров и аллей, установили 
более 100 скамеек, проложили 10 км бего-
вых дорожек и оборудовали теннисные кор-
ты. Место старой эстрады занял стильный 
амфитеатр. Особенно важно, что при рекон-
струкции не было спилено ни одно дерево. 

Особая экосистема
Для жителей Левобережного района 

Липецка в 2019 году провели реконструк-
цию городского парка Металлургов. Он со-
хранил свою природную экосистему. Здесь  
в любое время года можно не только отдох-
нуть, но и заняться спортом. 

По периметру парка проложены вело-  
и беговая дорожки, которые зимой исполь-
зуются как лыжная трасса. Организованы 
экотропы. Построены пять спортивных пло-
щадок для баскетбола, футбола, волейбола, 
бадминтона и воркаута. Оборудованы две 
детские игровые площадки. Установлены 

МЫ САМИ 
РЕШАЕМ, ЧТО 

ИМЕННО ДОЛЖНО 
ИЗМЕНИТЬСЯ  

В НАШЕМ ЛЮБИМОМ 
ГОРОДЕ

«

«

1 млн человек. Здесь ежегодно проводится 
около 500 мероприятий. 

Надо сказать, среди постоянных посе-
тителей много иногородних. Есть те, кто 
приезжает сюда специально прогуляться, 
например, из города Грязи, как Ирина Курц:

— Мне нравится, что в Нижнем парке те-
перь есть очень удобные лавочки. Мы вме-
сте с мужем можем отдыхать здесь часами. 
После реконструкции появились красивое 
вечернее освещение, современная стильная 
сцена. И, насколько нам известно, это не всё. 
Здесь ещё запланированы изменения.

Точка отсчёта
Фактически именно Нижний парк стал 

точкой отсчёта в реализации программы 
«Формирование комфортной городской сре-
ды». В 2017 году более 1 000 липчан выбра-
ли эту территорию в рейтинговом голосова-

нии по отбору общественных пространств  
и дизайн-проектов благоустройства.

Реконструкция стартовала в 2018 году и 
проходит поэтапно. Изменения внедряют-
ся бережно: важно сохранить уникальную 
экосистему парка, расширив при этом ком-
фортное пространство для прогулок, тихого 
семейного и активного детского отдыха.

 В обновлённом Нижнем парке проходит более 500 мероприятий в год 

 Экостиль детской площадки подчёркивает смысловое содержание Быханова сада 
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35 новых скамеек и 120 декоративных фонарей с динамика-
ми. Отреставрирована входная колоннада. В центре парка 
появился амфитеатр.

— Сбрасывать калории здесь самое то, — делится впечат-
лениями горожанка и спортсменка Наталья Свиридова. —  
В детстве я сюда приезжала заниматься в спорткомплекс, 
зимой катались на коньках. И сейчас часто прихожу, нра-
вятся изменения, можно и позаниматься, и отдохнуть.

Джаз под небом
— У нас в городе появилось, на мой взгляд, потрясающее 

пространство — Зелёный остров, — считает Виталий Зыков. 
— Это теперь наша изюминка. Получилось очень атмосфер-
ное место для проведения культурных мероприятий. Слу-
шать джаз под открытым небом — особенное удовольствие.

Это действительно один из ярких примеров преобра-
жения. Работы здесь начались в 2021 году. За это время на 
острове организованы площадки для проведения культур-
но-массовых мероприятий. По всему периметру идут пе-
шеходные и беговые дорожки, сделано освещение и видео- 
наблюдение. Теперь тут проходят «Липецкий триатлон», 

фестиваль «Джаз на Зелёном острове». А в прошлом году 
остров стал основной площадкой для III Международных 
инклюзивных творческих игр. Преображение места будет 
продолжено. В планах провести озеленение, оформить дет-
ские игровые зоны.

Есть с чем сравнить
— Год назад я переехала жить в Липецк из Курска, — 

говорит Ирина Бордунова. — Мне есть с чем сравнивать. 
Липецк меня покорил как раз красотой парков и скверов. 
Такого в своём родном городе я не видела. Конечно, у меня 
нет возможности оценить, что было «до», как изменились 
общественные пространства. Но то, что я вижу сейчас, мне 
очень нравится. И отдельно хотелось бы сказать спасибо 
городской власти, архитекторам и строителям за то, что 
они учитывают разные интересы и потребности жителей. 
Я часто гуляю с собакой. Здорово, что во многих местах, на-
пример в сквере Маркова, появилась площадка для выгула 
собак. Вы не представляете, как это облегчает жизнь и мне, 
и моему питомцу.

Благоустройство сквера возле Областного центра куль-
туры, народного творчества и кино проходило в два эта-
па. При разработке концепции архитекторы сохранили 
историческую планировку сквера, которая так полюбилась 
липчанам. Появились пешеходные дорожки, вымощенные 
плиткой. Вдоль них высажены многолетние цветы, уста-
новлены скамейки, сделано освещение. Здесь обустроили 
детскую площадку, территории для игры в настольный 
теннис и стритбол. 

«Звёздный» дизайн
Обновлённая в 2021 году площадь перед дворцом спор-

та «Звёздный» сразу же стала одной из главных точек 
притяжения липчан и гостей города. Всего за несколько 
месяцев на месте старого фонтана появился современный 
плоскостной водный комплекс. На тот момент первый  
в России. Летом ребятня с удовольствием бегает под стру-
ями воды, а зимой он превращается в каток. Рядом откры-
лось здание проката и кафе. На площади уложили троту-
арную плитку необычной формы, смонтировали детские 
игровые и спортивные снаряды. Установили нестандарт-
ные лавочки в виде планет. Преобразились и фасады самого 
дворца спорта. 

— Здорово, что эта территория интересна круглый год 
и детям, и молодёжи, и взрослым людям, — рассказывает 
29-летняя липчанка Елена Пыткина. — Мне лично нравит-
ся зимой каток, летом — фонтан. На мой взгляд, в городе 
получилось красивое пространство с запоминающимися 
элементами дизайна.

Важен каждый объект
— Городская среда — сложносоставное понятие, — по-

ясняет начальник управления архитектуры департамента 
градостроительства и архитектуры администрации города 
Липецка, главный архитектор Маргарита Гришина. — Это 
не только отдельно взятые масштабные по площади места 
для отдыха общегородского значения. Это, конечно же,  
и скромного размера, но важные по функционалу для 
жителей того или иного микрорайона Липецка объекты.  
В разных точках города появляются удобные современные 
прогулочные зоны. Где-то небольшие уютные скверы, кра-
сивые аллеи и многое другое. Каждая из локаций города в 
совокупности создаёт городскую среду, которая активно ме-
няется последние пять лет. И, конечно, многое ещё предсто-
ит сделать при непосредственном участии жителей города.

Масштабная программа продолжает свою работу. В этом 
году мы, липчане, с 15 марта по 30 апреля голосуем за один 
из 24 городских объектов благоустройства. Поучаствовать 
в голосовании может каждый россиянин старше 14 лет.  
И помните, мы сами решаем, что именно должно изме-
ниться в нашем любимом городе.

______________________
Текст: Елена Красилова

Фото: Сергей Паршин

Ознакомиться  
с каждым из 24 
объектов, предлагаемых 
для благоустройства,  
и оставить свой голос за 
один из них можно по 
QR-коду. Для онлайн-
голосования необходима 
учётная запись на 
портале «Госуслуги».

Я ПРИЕХАЛА ИЗ КУРСКА. 
МНЕ ЕСТЬ С ЧЕМ СРАВНИТЬ. 

ЛИПЕЦК ПОКОРЯЕТ  
КРАСОТОЙ ПАРКОВ  

И СКВЕРОВ

«

«

 Парк Металлургов вошёл в топ локаций  
 для проведения фотосессий и активного отдыха 

 Идею преобразить площадь возле «Звёздного»  
 в космической стилистике предложили сами липчане 

 Фестиваль «Джаз на Зелёном острове-2023»  
 в Липецке собрал более 6 000 зрителей 

 В прошлом году на Зелёном острове состоялось открытие III Международных инклюзивных творческих игр 
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Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

Подробнее

Участники: граждане России старше 6 лет.
Номинации:  
• Лучшее исполнение песни собственного сочинения или 
современных авторов, посвящённой Великой Отечествен-
ной войне, героям СВО.
• Авторская музыка для песни, посвящённой Великой Отече-
ственной войне, героям СВО.
• Авторский текст песни, посвящённой Великой Отечествен-
ной войне, героям СВО. 
• Музыкальный видеоклип на любимую песню о Великой 
Отечественной войне.
• Рисунок на тему: «Российский солдат — защитник Родины» 
Приём заявок до 29 апреля в разделе конкурса на сайте 
«Правнуки победителей».  
Все победители будут награждены ценными призами. 
Лучшие исполнители песни собственного сочинения или 
современных авторов выступят на одной сцене со звёзда-
ми эстрады на одноимённом концерте-реквиеме, который 
состоится 21 июня на Ржевском мемориале Советскому 
Солдату (оплата проживания и питания осуществляется за 
счёт ООД «Бессмертный полк России» на средства Прези-
дентского фонда культурных инициатив).

«Мы этой памяти верны» —
конкурс авторской песни о героях  
Великой Отечественной войны и СВО

ГЛОБАЛЬНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ

Ж ители Студенческого город-
ка вместе с региональным 
координатором партпроек-

та «Школа грамотного потребителя», 
депутатом городского Совета Екатери-
ной Пинаевой обсудили будущее бла-
гоустройство района. Здесь планирует-
ся произвести масштабные работы на 
участке от дома № 24 в направлении 
дома № 15. 

«На мини-стадионе подрядчик об-
новит существующие и оборудует новые 
пешеходные зоны, уложит новое резино-
вое покрытие, сделает ограждение спор-
тивной площадки для командных игр. 
Появятся зоны для отдыха, для занятий 
спортом с тренажёрами, площадка для 
игр детей младшего возраста и неболь-
шая автомобильная парковка», — рас-
сказала Екатерина Пинаева.

Больше всего местных жителей вол-
новала контейнерная площадка для сбо-
ра мусора, состояние которой оставляет 
желать лучшего. По словам депутата, её 
заменят на более современную. Также по 
всей территории будут установлены 28 
опор освещения для обеспечения безо-
пасных и комфортных условий прожи-
вания.

Подрядчик уже составил заявки на 
покупку новых элементов, оборудования 
и ограждений и в ближайшее время при-
ступит к работам. По контракту все рабо-
ты в Студенческом городке должны быть 
завершены к 1 сентября. 

За благоустройство 15-го микрорайона 
внутри обширной дворовой территории  
в прошлом году проголосовали 4 644 
человека. Таким образом, это место ока-

залось третьим по числу проголосовав-
ших в Липецке, уступив первую и вторую 
строчки парку «Свободный сокол» и пля-
жу в районе ЛТЗ. Голосование проходило 
в рамках нацпроекта «Жильё и городская 
среда», инициированного президентом 
России Владимиром Путиным в 2019 году.

___________________________________________________
Текст и фото: Липецкое региональное  

отделение партии «Единая Россия»

Студенческий городок будет благоустроен при содействии «Единой России»
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В апреле вступили в силу изменения 
в законодательстве, касающиеся 
перепланировки квартир. Многие 

СМИ и эксперты пугают, что правила 
ужесточаются.

Согласование 
перепланировки 

Специалисты Росреестра отмечают, 
что изменения не затрагивают порядка 
получения согласования перепланиров-
ки помещений в многоквартирном доме 
или принятия решения о переводе жило-
го помещения в нежилое или нежилого 
в жилое. Порядок оформления перепла-
нировки, как и ранее, требует подготов-
ки документов и обращения в органы 
власти, а также внесения последующих 
изменений в сведения о помещении, где 
была перепланировка. Законом лишь 
уточняется понятие перепланировки, 
исходя из действующих положений Жи-
лищного кодекса (статья 40). В частности, 
в понятии «перепланировка» прописано, 
что является результатом таких работ,  
а также, что после перепланировки необ-
ходимо внести соответствующие сведе-
ния в ЕГРН (о границах или площади по-
мещения) или провести государственный 
кадастровый учёт и регистрацию права 
на образованные помещения. Кроме того, 
законом определяется, с какого момента 
перепланировка считается завершённой. 
До принятия закона этот вопрос не был 
урегулирован. Теперь установлено, что 
таким моментом является внесение из-
менённых сведений в ЕГРН.

Ремонтные работы 
Следует различать виды строитель-

ных работ. Ремонт, реконструкция и пере-
планировка — это разные вещи. Они ре-
гламентируются разными федеральными 
законами и предусматривают различный 
объём строительных работ и их юридиче-
ские последствия. Так, ремонт не влечёт 
изменений в характеристике помеще-
ния, соответственно, согласовывать его 
не нужно. В отличие от реконструкции  
и перепланировки. К перепланировке от-
носятся перенос и разборка внутренних 
перегородок, устройство дверных проё-
мов, добавление окна или его расшире-
ние, увеличение жилой площади за счёт 

ЗАКОН О ПЕРЕПЛАНИРОВКАХ. 
РАЗВЕНЧИВАЕМ МИФЫ.

ПО БУКВЕ ЗАКОНА

Страница подготовлена в рамках 
совместного проекта «Российской 
газеты» и газеты «Первый номер»

вспомогательных помещений, устрой-
ство или ликвидация дополнительных 
кухонь и санузлов. В отличие от перепла-
нировки, реконструкция предполагает 
изменение характеристик и параметров 
объектов недвижимости: увеличение или 
уменьшение площади, высоты или этаж-
ности. К примеру, возведение пристройки 
к жилому дому или мансардного этажа. 
Реконструкция проводится только на ос-
новании разрешения на строительство, 
которое необходимо получить до начала 
работ.

Изменения в техпаспорте
Ранее было предусмотрено, что пере-

планировка — это изменение конфигура-
ции жилого помещения в многоквартир-
ном доме, требующее внесения изменения 
в технический паспорт помещения. С 
принятием закона исключена связь пере-
планировки с необходимостью внесения 
изменений в техпаспорт, что также упро-
щает существовавшие ранее процедуры. 
Теперь перепланировка представляет со-
бой изменение границ и (или) площади 
такого помещения, и (или) образование 
новых помещений, в том числе в случаях, 
предусмотренных ст. 40 Жилищного ко-
декса, и (или) изменение его внутренней 
планировки (в том числе без изменения 
границ или площади помещения).

Технический план 
Ряд СМИ писали о том, что собствен-

ник обязан получить не только акт при-
ёмки, но и новый технический план  
у кадастрового инженера и направить 
документы в Росреестр. Этот механизм 
действовал до принятия нового закона, 
поясняют специалисты Росреестра. И он 
не соответствует новым положениям. Те-
перь техплан по итогам перепланировки 
нужно подготовить до получения акта 
приёмочной комиссии, чтобы уполно-
моченный орган (как правило, это ор-
ганы местного самоуправления) после 
утверждения акта приёмочной комиссии 
мог самостоятельно направить в Росре-
естр заявление о государственном када-
стровом учёте или регистрации права 
заявителя на перепланированное поме-
щение. То есть заявителю после заверше-
ния перепланировки больше не нужно 

тратить время, чтобы предоставить в Ро-
среестр документы для внесения измене-
ний в ЕГРН.

Неверный прогноз
Прогнозы о росте коррупционно-

го рынка по согласованию переплани-
ровок безосновательны, подчёркивает 
пресс-служба Росреестра. Подготовка 
техплана осуществляется на основании 
договора подряда, заключаемого на сво-
бодном рынке кадастровых работ. Эти 
работы выполняются как кадастровыми 
инженерами — индивидуальными пред-
принимателями, так и коммерческими 
юридическими лицами, в штате кото-
рых имеется не менее двух кадастровых 
инженеров. Говорить о возможном уве-
личении «незаконных» перепланировок 
также безосновательно, поскольку закон 
не меняет порядок получения их согласо-
вания, подчёркивают в Росреестре. 

— Напоминаем, что незаконными или 
самовольными являются переустрой-
ство и (или) перепланировка помещения  
в многоквартирном доме, проведённые 
при отсутствии документа, подтвержда-
ющего согласование или отказ в согла-
совании перепланировки, или с нару-
шением проекта переустройства и (или) 
перепланировки, — говорится в материа-
лах ведомства.

По мнению Росреестра, введённые 
изменения, наоборот, сделают меропри-
ятия по перепланировкам прозрачнее  
и гарантируют предоставление заинтере-
сованным лицам достоверных сведений  
о характеристиках таких помещений.

Новые помещения 
Как сообщают специалисты Росрее-

стра, статьёй 40 Жилищного кодекса РФ 
с самой первой его редакции было уста-
новлено, что объединение помещений 
осуществляется в соответствии с главой 
4 Жилищного кодекса, то есть в поряд-
ке перепланировки помещений. Таким 
образом, положения нового закона на са-
мом деле не новы и не создают дополни-
тельных сложностей для собственников 
помещений, решивших изменить гра-
ницы своих помещений или образовать 
новые помещения в многоквартирном 
доме.

Без сложностей
Росреестр напоминает, что помеще-

ния в многоквартирных домах являются 
объектами гражданского оборота. Любой 
приобретатель помещения заинтересован  
в получении достоверной информации как 
о назначении помещения, так и о его грани-
цах и внутренней планировке. В результате 
перепланировки квартиры часто происхо-
дят изменения основных характеристик 
объекта недвижимости. Например, в связи  
с переносом, устранением и возведением 
новых стенных перегородок может поме-
няться общая площадь квартиры — как  
в меньшую, так и в большую сторону. Если 
общая площадь квартиры увеличится, воз-
растут её кадастровая и рыночная стоимость  
и, соответственно, налог на недвижимое 
имущество. Кроме того, такая переплани-
ровка также повлечёт изменения содержа-
щихся в ЕГРН графических сведений о по-
мещении (плана помещения).

Выписка из ЕГРН содержит информа-
цию об основных характеристиках объ-
екта, сведения о лицах, у которых есть 
права на объект, о кадастровой стоимо-
сти, обременениях и подтверждает право 
собственности на недвижимое имуще-
ство. Если возникнет ситуация, связанная 
с продажей квартиры или получением 
наследства, а в ЕГРН будут содержаться 
данные до перепланировки, то противоре-
чие между сведениями в представленных 
на регистрацию документах (например,  
о площади квартиры в договоре куп-
ли-продажи) и сведениями в ЕГРН будет 
являться основанием для приостановле-
ния регистрационных действий, подчёр-
кивают специалисты ведомства.

Закон, считают в пресс-службе Росре-
естра, направлен на защиту имуществен-
ных прав граждан и обеспечение внесения 
в ЕГРН достоверных сведений о жилых  
и нежилых помещениях в многоквартир-
ных домах с целью реализации граждан-
ского оборота таких помещений.

___________________________ 
Текст: Марина Трубилина

Фото с сайта freepik.com
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САМЫЙ ИНТЕЛЛИГЕНТНЫЙ 
ЧИНОВНИК Александр Никонов оставил добрую 

память в сердцах тех, кто его знал

Прямо на Благовещение, 7 апре-
ля, умер бывший вице-губерна-
тор области Никонов. Многие —  

я в том числе — восприняли это как лич-
ную утрату, будто потеряли родственни-
ка. Уж таким необычным руководителем 
был Александр Николаевич — не просто 
талантливым организатором, но и очень 
сердечным человеком. Он умел располо-
жить к себе, и не было никого, кто бы его 
не уважал.

След на земле
Один из коренных членов старой 

«королёвской» команды, Никонов внёс 
значительный вклад в успехи Липецкой 
области. Он стоял у истоков знаковых 
проектов, к примеру, именно под его нача-
лом создавали ставшую одной из лучших  
в стране систему МФЦ, запускали проекты 
по цифровизации, налаживали межкон-
фессиональные взаимоотношения, созда-
вали площадки взаимодействия с инсти-
тутами гражданского общества. По его 
инициативе образованы «Центр развития 
добровольчества» и «Центр патриотиче-
ского воспитания населения Липецкой 
области». Это укрепляло нравственные 
ценности, воспитывало патриотизм. 

«Липецкая область своими успехами  
и достижениями обязана именно этому 
человеку, которого мы никогда не забу-
дем, — написал в ТГ губернатор Игорь Ар-
тамонов. — Это большая утрата для нас, 
для всего региона. Выражаю искренние 
соболезнования родным и близким Алек-
сандра Николаевича».

Ценить истинное 
Все, кто знал Никонова, говорят: он 

был необычным чиновником. Несмотря 
на свой политический вес, очень скром-
ным и совестливым.

— Никогда не забуду, как мы снимали 
фильм о жизни Александра Николаевича, 
— вспоминает журналист Ольга Звяги-
на. — Нам нужны были кадры его работы  
в Добринке, но мы никак не могли угово-
рить его пройтись по улицам посёлка, он 
объяснял: праздно шататься, да ещё и на 
камеру — да вы что, мне перед земляками 
будет стыдно. 

Многие удивлялись, как Никонову 
удаётся так долго быть на верху област-
ного политического олимпа. Сам Алек-
сандр Николаевич секретов из этого не 
делал. Говорил, старается работать честно,  
а к людям относиться справедливо. 

— Скажу откровенно, я не силён в чи-
новничьих интригах, в искусственном 
раздувании своей значимости, — делился 
Никонов в интервью журналисту Игорю 
Сизову в 2007 году. — Моя сила — в стрем-
лении делать добро людям, помогать об-
делённым жизнью. Собственный имидж 
для меня никогда не был главным. Навер-
ное, потому что я родился и вырос среди 
простых, честных и трудолюбивых людей, 
которые ценили истинное: дружбу, до-
броту и поддержку. Показушные чувства  
и дела в нашем селе были не в чести.

Александр Никонов родился 13 июня 
1955 года в Добринском районе. 
После окончания Воронежского 
СХИ работал инженером совхоза 
«Кооператор». Потом трудился  
в хозяйственных и партийных органах 
района, позже переехал в Липецк.  
23 года был депутатом облсовета,  
с 1998-го по 2010-й — вице-спикером 
областного парламента, с 2010-го 

по 2019-й — заместителем главы 
администрации области. Курировал 
аппарат и кадровую работу, 
взаимодействие с органами местного 
самоуправления и СМИ, молодёжную 
политику. Затем работал советником 
главы администрации региона 
и исполнительным директором 
Ассоциации «Совет муниципальных 
образований Липецкой области».

СПРАВКА

Гены неконфликтного 
человека

Александр был старшим из пяти де-
тей. И, конечно, главным помощником 
родителей по дому и хозяйству. Уехав  
«в область», он с теплом вспоминал 
сельские детство и юность: как ряжены-
ми колядовали на Святки, как гуляли на 
свадьбах, как ходили за 12 километров  
в школу в Верхнюю Матрёнку. 

— Мы с ним учились в одной школе, — 
рассказывает бывший спикер областного 
Совета Павел Путилин. — Саша из своей 
Лебедянки ездил на уроки на велосипе-
де, иногда на отцовском мотоцикле. Он  
с детских лет был «на ты» с техникой, 
этот самый мотоцикл мог собрать-ра-
зобрать по винтику. Рассказывал, когда 
работал в совхозе, всегда сам опробовал 
новые комбайны и тракторы. Лично для 
меня смерть Александра Николаевича 
— большая утрата. Где бы он ни рабо-
тал, он трудился, не считаясь с личным 
временем, ответственно, творчески, ори-
гинально, с душой. А с людьми общался 
очень уважительно. Даже неприятный 
для собеседника разговор строил так, 
что тот на него не обижался. Никогда ни 

на кого не повышал голос. Смеялся, что 
гены у него такие — человека мягкого  
и неконфликтного. 

Совершенствовать законы
23 года Александр Николаевич был де-

путатом облсовета. 13 лет — его вице-спи-
кером. В те годы областной парламент 
признавали одним из лучших в стране. 
Законы, принятые депутатами, практиче-
ски не отменялись прокуратурой, а реги-
ональные нормативные акты не противо-
речили федеральным. «Семь раз отмерь 
— один раз отрежь», — смеялся Никонов. 
Область плодотворно развивалась, а по 
социально-экономическим показателям 
входила в шестёрку лучших в стране. На-
ряду с глобальными задачами: созданием 
нормативно-правовой базы, принятием 
программ, выработкой стратегии развития 
на десятилетия вперёд, парламентарии не 
отмахивались и от проблем простых людей.  
«Я получаю огромное удовлетворение, ког-
да удаётся помочь конкретному человеку», 
— признавался Никонов. 

— Александр Николаевич внёс большой 
вклад в развитие нашего региона, он тру-
дился на ответственных постах и до послед-

них дней работал на благо жителей, — от-
метил спикер облсовета Владимир Сериков. 
— Он активно работал над укреплением за-
конодательной базы региона, стал инициа-
тором многих важных проектов. 

Добро шло из души
Ну а мы, журналисты, уважали Алексан-

дра Николаевича как справедливого и не-
равнодушного критика. И как заботливого 
руководителя — с 2010-го по 2019-й, когда 
он работал вице-губернатором, именно он 
курировал работу СМИ.

— Он внёс большой вклад в развитие 
нашего профессионального цеха, — говорит 
председатель Союза журналистов области 
Пётр Игнатов. — Был не только уважаемым 
руководителем, но и настоящим другом 
липецких журналистов. Внимательно вы-
слушивал, вникал в проблемы, успешно их 
решал. Нам будет не хватать этого замеча-
тельного человека, талантливого наставни-
ка, доброго единомышленника. 

— В моей памяти Александр Николаевич 
остался самым доступным и самым интел-
лигентным из чиновников, — рассказывает 
журналист Виктор Унрау. — К нему на при-
ём не нужно было записываться, а вопросы 
он решал мгновенно. Именно так он помог 
с одним из моих личных вопросов. Кстати, 
приобрести интеллигентность нельзя, она 
врождённая, от родителей достаётся. И он 
был очень искренним. Общаясь, улыбал-
ся не дежурной улыбкой. Добро светилось  
в его глазах, шло из души. 

Сгорел на работе
Последние годы Александр Николае-

вич боролся с онкологическим заболева-
нием. 

— Жаль его, сгорел на работе, с юных 
лет трудился от зари до зари, — говорит 
экс-губернатор Олег Королёв. — Мы работа-
ли с ним больше 30 лет, и он был для меня 
учителем и примером. Человек он редчай-
ший, большой умница, порядочный и не- 
злопамятный. Любил людей, умел вести за 
собой. Совещания проводил конструктив-
но, никогда не поддерживал ссор, гасил 
конфликты. Мы дружили, часто встреча-
лись. 23 февраля, на мой день рождения, 
он приезжал ко мне, поздравлял. А вот до 
своего дня рождения не дожил. Я поздра-
вить его не успел…

У почётного гражданина Добринского 
района Александра Никонова много наград, 
среди них орден Почёта, медаль ордена 
«За заслуги перед Отечеством», почёт-
ная грамота президента РФ, знак отличия  
«За заслуги перед Липецкой областью». Но 
главная награда, абсолютно заслуженная, — 
искренние любовь и уважение в сердцах тех, 
кто его знал. 

Прощание с Александром Никоновым 
пройдёт 9 апреля в 10:30 в Христорожде-
ственском соборе Липецка. Похоронят его  
в родном селе Лебедянка Добринского 
района. 

___________________________ 
Текст: Марина Карасик 
Фото: Сергей Паршин   
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Барыкин пел: «Я буду долго гнать велосипед, в глухих 
лугах его остановлю, нарву цветов и подарю букет той 
девушке, которую люблю…» Именно эта песня звучит 

в голове, когда смотришь на снимки всегда улыбающегося 
молодого парня Максима Раилко. Рассудок отказывается 
верить, что тренер спортшколы № 7 гнал свой велосипед 
так недолго, дожив лишь до 33 лет. В лугах Краснодарского 
края его навсегда остановил пьяный водитель… Поэтому 
цветы достались не его любимой девушке: ими усыпана мо-
гила парня…

Пьяный за рулём равно убийца
Трагедия произошла 1 апреля. Липецкий тренер Мак-

сим Раилко вёз на служебной «Ладе Приоре» спортшколы 
№ 7, специально оборудованной для перевозки велоси-
педов, четырёх своих воспитанников на сборы (двоим по 
13, а также 14 и 17 лет). Около 18:30 в Тихорецком районе 
Краснодарского края на встречную полосу перед машиной 
липчан вылетела «Шкода» с 44-летним водителем за ру-
лём. Тренер попытался уйти от столкновения, вырулив на 
обочину, но и водитель иномарки направил своё авто в ту 
же сторону. В итоге основной удар пришёлся именно по 
водительскому месту липецкого тренера. Максим Раилко 
скончался на месте.

— Врачи сказали, что у всех детей синяки от ремней, — 
написала у себя в соцсетях тренер спортшколы № 7 Елена 
Королёва. — Они все были пристёгнуты. Это их и спасло.  
И Макс. Он ушёл в обочину. Если бы виновник просто прое-
хал по встречке, они бы разъехались. Но он потерял управ-
ление и влетел в наших. Видимо, скорость была огромная.

Быстро выяснится, что дело не только в скорости, но  
и в состоянии виновника ДТП: мужчина был пьян. Это под-
твердили краснодарские правоохранители. Следственный 
комитет возбудил уголовное дело в отношении задержан-
ного. Близкие погибшего тренера рассказали, что виновник 
аварии пытался скрыться из больницы, чтобы избежать 

Липецк скорбит по молодому тренеру, 
погибшему в ДТП по вине пьяного водителя

РАЙ ДЛЯ РАИЛКО

НАШИ ЛЮДИ

правосудия, но местные силовики его задержали. На дан-
ный момент Тихорецкий городской суд заключил фигуран-
та уголовного дела под стражу на 2 месяца. Ведётся след-
ствие.

Уйти от столкновения
— Миша сказал, что Максим Александрович пытался 

уйти от столкновения. Но этот недочеловек на обочине их 
нашёл, — рассказали родители одного из пострадавших  
в ДТП детей, который первым пришёл в сознание.

Все четверо юных липецких велоспортсменов находятся 
в больницах Краснодарского края в состоянии различной 
степени тяжести. С ними их родители. Ситуацию держат на 
контроле липецкие власти. 2 апреля слова соболезнования 
в связи с гибелью тренера опубликовали в своих официаль-
ных аккаунтах в соцсетях губернатор региона Игорь Арта-
монов и мэр Евгения Уваркина.

— Мы на связи с краснодарским Минздравом, — от-
метил Игорь Артамонов. — Медпомощь оказывается  
в полном объёме. Пока транспортировка пострадавших 
нежелательна. Если потребуется помощь наших меди-
ков — направим их.

Спортивное сообщество объединилось для поддержки 
семей пострадавших детей. Финансовый сбор организовала 

тренер спортшколы № 7 Елена Королёва. На третий день 
после трагедии сумма перечисленных неравнодушными 
людьми средств перевалила за 700 тысяч рублей. 

Наши талантливые дети поражают окружающих своей 
волей к жизни и спорту.

— Алиса после открытой черепно-мозговой травмы при-
шла в себя и, как только сознание стабилизировалось, сразу 
спросила маму: «А как же велоспорт?», — написала Елена 
Королёва в соцсетях. — Я это не придумала для красоты. Её 
слова передала мама. И мама пообещала дочке, что она вер-
нётся, потому что даже на больничной койке ей это очень 
важно. У ребёнка цель — вернуться.

«Может, ещё развернёшься?»
А Максима Александровича Раилко уже не вернуть… 

Хотя она — Ксения Казакова — пыталась, потому что как 
будто что-то чувствовала. Она председатель департамента 
по физической культуре и спорту администрации города 
Липецка. Но комментарий в связи с трагедией «Первому 
номеру» даёт не в статусе руководителя, а как супруга по-
гибшего тренера. Хочется назвать её именно так: супруга. 
Хоть пара не успела сходить в загс. Ксения рассказала в соц-
сетях, что для Максима было принципиальным моментом 
накопить на свадьбу самостоятельно. Но дата была уже на-
значена — 25 октября. И пара жила вместе, как настоящая 
семья: он, она и 9-летняя дочка.

— Максим очень любил жизнь, — написала у себя в соц- 
сетях Ксения. — А ещё он очень любил меня и Катю. У нас 
была договорённость, что после свадьбы он её удочерит.  
И был уговор с моим бывшим мужем и отцом Кати, что он 
передаёт все права Максиму, который был счастлив, потому 
что очень любил нашего ребёнка. Он вообще всех детей лю-
бил. И отдавал им всю свою жизнь…

Мистика? Интуиция? Но буквально за 20 минут до смер-
тельного для Максима Раилко ДТП они переписывались  
с Ксенией. Парень написал, что он въехал в Тихорецкий 
район. Скучающая по любимому девушка ответила: «Мо-
жет, ещё развернёшься?» Но этого не произошло. Он при-
слал последнее сообщение: «Коть, не сыпь нам соль на 
рану». Через несколько минут Максима не стало, а четверо 
детей оказались в больнице.

Последний путь
С тренером по велоспорту 3 апреля в Липецке пришли 

проститься около 400 человек. Причём это далеко не все, 
кто хотел проводить Максима в последний путь. Все в один 
голос отмечали: огромнейшая потеря для липецкого спор-
та. Талантливейший тренер, энтузиаст, президент Федера-
ции велоспорта Липецкой области, первоклассный специ-
алист в направлении маунтинбайка, кандидат в мастера 
спорта. 28 апреля ему исполнилось бы 34 года. 

— Его страсть к спорту, талант и преданность своей ра-
боте вдохновляли всех вокруг. Мы будем помнить его улыб-
ку, доброту и верность делу. Он навсегда останется в наших 
воспоминаниях и сердцах, — написала в этот день в соцсе-
тях мэр Липецка Евгения Уваркина. 

Близкие и родные погибшего держат на контроле ход 
уголовного дела.

— Не останавливайтесь: прошу всех оставить на сайте 
Бастрыкина обращение, чтобы убийцу Максима посадили 
на 12 лет! — пишет в своих соцсетях Ксения Казакова. — 
Меня и его родителей устроит только этот срок! 

У каждого разные представления о том, что там — после 
смерти. Но, судя по жизненному пути Максима, по тёплым 
воспоминаниям его близких, можно предположить, что 
душа Раилко в раю.

___________________________ 
Текст: Елена Мамцева

Фото с сайта lipetskcity.ru

ОН ВООБЩЕ ВСЕХ 
ДЕТЕЙ ЛЮБИЛ.  

И ОТДАВАЛ ИМ ВСЮ 
СВОЮ ЖИЗНЬ…

«

«

Вы тоже можете оставить 
обращение по делу  
в интернет-приёмной 
Следственного комитета, 
перейдя по QR-коду.

Если вы хотите помочь четырём пострадавшим 
детям, переводы можно делать по номеру:  
8-915-550-11-83, Елена Сергеевна К. (это тренер по 
велоспорту спортшколы № 7, которая передаёт 
собранные средства родителям ребят).

 Максим Раилко мечтал добиться реконструкции велотрека  
 в СК «Пламя», был активистом проекта «Байк-парк «Студёновский» 

 Свадьба Раилко и Казаковой  
 была намечена на 25 октября 

 Он тренировал детей в спортшколе №7 с 2016 года 
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Движение по мосту на улице Советской, в районе 
площади Революции, полностью перекроют  
в ночь с 13 на 14 апреля. До этого движение 
будет ограничено частично. Такое решение 
принято для безопасности участников 
движения. Дело в том, что при частичном 
перекрытии нагрузка на несущие конструкции 
перераспределяется, её увеличение на открытой 
части может привести к разрушению моста, 
сообщили в администрации города. 
После полного перекрытия моста изменится 
схема организации дорожного движения. 
Так, на участке улицы Первомайской от 
площади Петра Великого до Фрунзе меняется 
направление движения — теперь транспорт 
там будет проезжать в сторону площади 
Победы. На перекрёстке с Фрунзе можно будет 
повернуть направо или налево. Возле здания 
администрации города организуют остановку 
общественного транспорта. С другой стороны 
моста на площади Революции останется 
открытой кольцевая развязка. 
Автобусы маршрутов № 2, 12, 39, 44, 315, 352 при 
движении от района Сокол с улицы Ленина будут 
сворачивать на улицу Зегеля и Плехановский 
спуск, затем — на Советскую. 
Маршруты № 6, 27, 30, 308к, 330 при движении 
от НЛМК будут передвигаться по улицам 
Первомайской и Фрунзе до Театральной 
площади, где будут поворачивать на Советскую. 
В Центре организации дорожного движения уже 
проработали необходимые изменения в режимы 
работы светофорных объектов на перекрёстках 
Советская — Фрунзе, Первомайская — Фрунзе 
и Неделина — Фрунзе, а также на проспекте 
Победы и улице Механизаторов. При этом 
специалисты продолжат мониторинг дорожной 
обстановки и при необходимости внесут 
дополнительные корректировки. Планируется, 
что реконструкцию завершат до конца года.

Кличка: Зина
Возраст: 4 года
Здоровье: стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
обаятельная  
и привлекательная, очень 
ласковая собака. Хорошо 
ходит на поводке.  
С людьми скромная.  
С другими животными 
ладит, но в обиду себя  
не даст. 

Кличка: Светик
Возраст: 2 года
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
крошечным щенком 
попал под чью-то горячую 
руку и получил ранение 
спины. Он боязливый  
и стеснительный, словно 
думает, что обуза, и этого 
стыдится.

Кличка: Юля
Возраст: 3 месяца
Здоровье: обработана 
от паразитов, готовится 
к вакцинации, по 
достижении возраста 
будет стерилизована.
Особая история: 
абсолютно здорова, 
жизнерадостная, ласковая, 
ручная девочка. Уже 
приучена к лотку. Ждёт 
самых лучших любящих 
хозяев, которые её 
никогда не бросят.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере 
животных или условиях 
передачи можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Ричард
Возраст: 1,5 года
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
ласковый, обожает людей 
и зверей. Готов к любому 
времяпрепровождению, 
лишь бы не быть одному. 
Сообразительный, хорошо 
поддаётся дрессировке.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

МОСТ ПЕРЕКРОЮТ

Жители Липецкой области, имеющие большой 
стаж, могут выйти на пенсию на два года раньше 
общеустановленного пенсионного возраста. Для 
этого мужчинам необходимо проработать не менее 
42 лет, а женщинам — не менее 37 лет. С начала 
2024 года Отделение СФР по Липецкой области 
досрочно назначило пенсию за длительный стаж 
уже 324 гражданам. С 2019 года данным правом 
воспользовались 1 153 жителя области. 
Обязательными условиями для учёта периодов 
работы в длительный стаж являются официальное 
трудоустройство и перечисление работодателем 
страховых взносов в Социальный фонд. 
— В страховой стаж включаются периоды 
получения выплат по временной 
нетрудоспособности, прохождение службы  
в армии. В двойном размере засчитывается 

участие в специальной военной операции 
во время прохождения военной службы или 
пребывания в добровольческом формировании, 
— отметил управляющий региональным ОСФР 
Евгений Павлов. 
В длительный стаж не засчитываются так 
называемые «нестраховые» периоды: учёба, 
время получения пособия по безработице, уход за 
инвалидом или престарелым, отпуск по уходу за 
ребёнком. Это исключение касается именно права 
на досрочную пенсию. 
Чтобы получить всю информацию о стаже  
и количестве пенсионных коэффициентов, можно 
заказать выписку из индивидуального лицевого 
счёта на портале «Госуслуги». Кроме того, её 
можно получить в МФЦ и клиентских службах  
Отделения СФР.

ДОСРОЧНАЯ ПЕНСИЯ

ТРУДОУСТРОЙСТВА

Всероссийская ярмарка трудоустройства 
пройдёт 12 апреля с 10:00 до 15:00 во 
всех районах Липецкой области. Здесь 
можно будет найти работу с зарплатой от 
50 тысяч рублей. Более 10 тысяч вакансий 
представят крупные предприятия региона. 
Кроме этого, можно будет пройти 
тест на профориентацию, научиться 
составлять резюме, узнать о бесплатном 
переобучении, пройти собеседование на 
новую работу, познакомиться  
с информацией об открытии своего дела 
после декрета. В Липецке будут работать 
три площадки: ТРЦ «Ривьера» по адресу: 
ул. Катукова, 51; Центр молодёжной 
карьеры: ул. Студенческий городок,  
24 — для школьников и студентов; 
кадровый центр «Работа России»:  
пл. Победы, 6а. 

ВСЕРОССИЙСКАЯ ЯРМАРКА 

ПОЖАРООПАСНЫЙ СЕЗОН

Пожароопасный сезон начался в Липецкой 
области. Об этом сообщило Главное управление 
МЧС региона. Запрета на въезд в леса пока 
нет. Однако пожарные отмечают первые 
случаи загорания сухой травы. С липчанами 
проводятся профилактические беседы, а в лесах 
— патрулирование. 
Рекомендации от МЧС: не поджигайте сухую 
траву, не бросайте горящие спички и окурки, 
разводите костры только в специально 
предназначенных для этого местах, не оставляйте 
их непотушенными. 
Номера экстренных служб: 101 или 112.
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Л ето 2024 года, как обещают мировые климатоло-
ги, станет ещё жарче прошлогоднего. Похоже, что 
прогнозы экспертов начинают сбываться, ведь 

липчане уже ощутили на себе первые температурные ано-
малии: 1 апреля в нашей области побит рекорд по высокой 
температуре. И это не первоапрельская шутка! Начальник 
Липецкого центра по гидрометеорологии и мониторингу 
окружающей среды — филиала ФГБУ «Центрально-Чер-
нозёмное управление по гидрометеорологии и мониторин-
гу окружающей среды» Наталья Соломахина рассказала,  
с чем связана такая температурная аномалия и какие меся-
цы станут самыми жаркими для липчан.

Наталья Соломахина:

ЛЕТО БУДЕТ  
ЖАРЧЕ ОБЫЧНОГО Оксана Фатеева,  

главный врач Липецкой городской 
поликлиники № 2: 
— Перепады и высокие температуры, 
конечно же, очень негативно 
сказываются на пациентах, которые 
имеют в своём анамнезе хронические 
заболевания. При резком потеплении, 

как это было в начале апреля, наши сосуды не успели 
адаптироваться к изменению погодных условий. Для 
здоровых или молодых людей это не так страшно,  
а вот для более взрослых — критично. Происходит так 
называемый коллапс сосудов, идёт сбой в сердечно-
сосудистой, дыхательной, опорно-двигательной  
и мочевыделительной системах. Потому что перепады 
температуры и изменение давления отрицательно 
сказываются на работе всех вышеперечисленных 
органов и систем. Только регулярный процесс 
закаливания организма и ведения здорового образа 
жизни может облегчить состояние. Также следует 
избегать приёма алкогольных напитков.

НЕГАТИВНЫЙ ПЕРЕПАД

ТОП-5 СОВЕТОВ ОТ ДОКТОРА: КАК СПАСТИСЬ ОТ ЖАРЫ

1. Обязательно соблюдайте водно-питьевой режим, 
причём лучше пить простую воду или некрепкий 
холодный чай. А вот минеральная вода содержит 
электролиты и зачастую ухудшает состояние. 
2. Выбирайте просторную одежду из натуральных 
тканей (лучше из хлопчатобумажной), которые хорошо 
впитывают в себя пот и пропускают воздух. Синтетические 
ткани будут создавать «парниковый эффект», что может 
неблагоприятно сказаться на организме. 
3. Носите головные уборы, чтобы снизить перегрев 
организма.  
4. Следите за питанием: в жару употребление солёной 
и острой пищи будет вызывать недостаток воды  

и нарушение электролитного баланса. Следовательно, 
приведёт к дополнительной нагрузке на сердечно-
сосудистую систему, которой и так тяжело при 
повышении температуры. Эффект сопоставим  
с внезапно положенной на плечи штангой, с которой 
ещё нужно пройти.  
5. Ограничьте употребление алкоголя. Спиртное 
замедляет все обменные процессы в организме, 
негативно влияет на сердечно-сосудистую систему, 
работу печени. Поэтому всегда читайте прогноз 
погоды, правильно одевайтесь, берите с собой 
бутылочку воды, и тогда вы хорошо перенесёте 
любую погоду! 

Столичные эксперты подтверждают: это лето 
станет одним из самых жарких для россиян. 
Ведущий научный сотрудник Главной 
геофизической обсерватории имени Воейкова 
кандидат физико-математических наук Андрей 
Киселёв в беседе с РБК объяснил, что наиболее 
тёплые годы обычно приходятся на то время, 
когда достигает пика эффект Эль-Ниньо 
(колебание температуры поверхностного слоя 
воды в экваториальной части Тихого океана, 
оказывающее заметное влияние на климат. — 
Прим. ред.). По мнению учёного, сильное Эль-
Ниньо было в 2023 году, оно, предположительно, 
закончится к середине этого года. По прогнозам, 
наибольший эффект приходится именно на 
второй год, поэтому и ожидается, что 2024-й 
станет самым тёплым.

ТЕПЛОВОЙ ЭФФЕКТ

мая в областном центре возможны ночные заморозки.  
К тому же почти каждый год в апреле отмечался снег.

Определённая величина
— Каким будет атмосферное давление?

— Оно постоянно меняется, это связано с атмосферными 
процессами — циклонами и антициклонами. Сейчас фон 
атмосферного давления немного повышен, но постепенно 
будет спадать, к выходным снова начнётся рост. 
— Как переносить подобные перепады метеочувстви-
тельным людям?

— Метеочувствительным людям нужно отслеживать 
атмосферное давление на любом прогнозном сайте либо 
приобрести домашний барометр, где наглядно будет отра-
жаться изменение. Артериальное давление, в отличие от 
атмосферного, для каждого человека — величина опреде-
лённая, и давать рекомендации, как снизить влияние по-
годных условий на человека, может только врач. 

Прогноз 
— Каков ваш прогноз на конец весны? Каким будет 
лето? 

— Долгосрочный прогноз составляет Гидрометцентр 
России. На его основании можно сказать, что апрель ожи-
дается теплее обычного, так же как август и сентябрь. Как 
раз в последний месяц лета и первый осенний месяц ожи-
дается опасное явление: чрезвычайно высокая пожароопас-
ность лесов — 5 класс пожароопасности. Это будет связано 
не только с повышенными температурами для данного пе-
риода, но и с дефицитом осадков. 
— Каких природных аномалий стоит ожидать жар-
ким летом? 

— Помимо аномально высоких температур, из основных 
возможных природных явлений стоит ожидать ливневые 
дожди, грозы, град, шквалистый ветер. Но, как правило, эти 
явления краткосрочны. Поэтому большая часть лета будет 
нас радовать хорошей погодой и дарить приятные эмоции!

_______________________________
Беседовала Анна Дикарева 

Фото из архива «Первого номера»

Температурный рекорд
— С чем связана аномальная жара, пришедшая в Ли-
пецк этой весной?

— Весенние аномалии начались с марта. В этом месяце 
отмечался недобор осадков: выпало всего 13% от месячной 
нормы, и среднемесячная температура была на 0,6°С выше. 
Апрель начался с аномально тёплой погоды, среднесуточ-
ная температура на 10-12 градусов выше климатической 
нормы. Это связано с тёплыми воздушными массами, при-
шедшими из Атлантики. Отмечу, что такая приятная ано-
малия отмечалась по всему ЦФО.
— Если обратиться к истории метеонаблюдений, ког-
да ещё 1 апреля было так тепло? 

— В этот раз был побит температурный рекорд 1951 года, 
когда воздух прогрелся до 18,3 градуса тепла. Напомню, что 
1 апреля 2024 года температура воздуха составила 23,1 гра-
дуса со знаком плюс, что на 4,8 градуса выше.
— Как наблюдают за погодой в нашем регионе? На-
сколько точны прогнозы синоптиков?

— Всего в Липецкой области четыре метеостанции. 
Они расположены в Липецке, Ельце, а также в селе 
Конь-Колодезь и посёлке Лев Толстой. На метеостан-
циях каждые три часа происходит сбор метеорологи-
ческой информации (температуры, давления, скорости 
и направления ветра, количества выпавших осадков  
и так далее). Информация, на основании которой стро-
ятся прогностические модели, идёт в Единый центр сбо-
ра данных. И только потом синоптик, опираясь на эти 
модели, спутниковые карты, фактическую информацию 
о погоде и многое другое, составляет краткосрочный 
прогноз на 3-5 суток. Точность прогноза достаточно вы-
сока и составляет 95-98%. 

Дачный сезон открыт
— Вопрос, волнующий всех садоводов: пора от-
крывать дачный сезон или в Липецке всё-таки ещё 
могут быть заморозки?

— Конечно, садовые работы уже следует начинать. Но 
пока стоит ограничиться уборкой территории и подготов-
кой почвы к посадке, обработке кустарников и деревьев.  
А вот рассаду в грунт высаживать рано: вплоть до начала 
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Авторский надзор за капитальным ремонтом школ  
№ 33 и 46 взяли на себя учащиеся и их родители

ШКОЛА МЕЧТЫ
Второй год в Липецке работает региональный проект 

«Модернизация школьных систем образования». Его 
миссия — повышение качества капремонта за счёт 

вовлечения учащихся, родителей, педагогов, будущих ар-
хитекторов и дизайнеров в подготовку эскизов.

Административный контроль
Полным ходом идут демонтажные работы в двух 

школах города. Мэр Липецка Евгения Уваркина посе-
тила строительные площадки, чтобы оценить качество 
выполненных работ, пообщаться с подрядчиками, ди-
ректорами образовательных организаций и, главное,  
с инициативными группами, в составе которых ученики 
и их родители.

В здание школы № 33, которая располагается в 24-м 
микрорайоне, строители зашли недавно, 26 марта. К на-
стоящему моменту уже успели выполнить демонтажные 
работы на 60%. 

Раньше срока
— По контракту мы должны сдать объект в эксплуа-

тацию до 15 декабря этого года, — отчитывается мэру 
директор «ЖБИ-Капстрой» Юрий Лопатин. — Конечно, 
постараемся раньше. При этом нам важно не нарушать 
технологические процессы, которые присутствуют в стро-
ительстве, чтобы ремонт получился качественным, а зда-
ние служило ребятам и педагогам долгие годы.

У городских властей нет оснований не доверять ис-
полнителю. Он уже проверен в деле. В прошлом году 
«ЖБИ-Капстрой» успешно справился с ремонтом двух 
липецких детских садов. Причём сдал их гораздо рань-
ше установленного срока. 

Мозговой штурм
Строители ответственно подходят и к выполнению 

задания, и к пожеланиям главных заказчиков — уча-
щихся и педагогов.

— Мы создали инициативную группу, — рассказыва-
ет директор школы № 33 Любовь Давыдова. — Откры-
ли чат, где аккумулируем самые разные идеи, какой 
мы хотим увидеть нашу школу после ремонта. И дети,  
и родители, и педагоги устраивают настоящий мозговой 
штурм. Предложения мы обсуждаем с проектировщи-
ками, строителями, и сейчас создаётся дизайн-проект  
с учётом наших пожеланий. Это непростой, но очень ин-
тересный процесс.

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Хочется перемен
— Мне лично было очень приятно узнать, что к наше-

му мнению прислушиваются, — говорит ученица 11 класса 
Ирина Кобзева. — Мне уже не удастся поучиться в обновлён-
ной школе, но всё равно хотелось бы, чтобы другие ребята 
находились в комфортной обстановке. Зданию больше 30 
лет. Оно морально и физически устарело. Мы видим, как 
меняются другие школы, и нам тоже хочется перемен. На-
пример, интерактивных пространств, где можно на переме-
не отдохнуть на удобных пуфиках, поиграть в развивающие 
игры. Хочется современный красивый и яркий зал. Но что-
бы при этом школа всё-таки оставалась школой, ведь это не 
место для развлечений. Окружающая обстановка должна 
помогать учиться, а не отвлекать.

Сохранить важное
— Нам важно, чтобы в образовательном пространстве 

сохранились наши патриотические традиции, — добавля-
ет Любовь Давыдова. — Школа носит имя героя Великой 
Отечественной войны Павла Николаевича Шубина. У нас 
был музей боевой славы. Сформирован школьный отряд 
«Юнармия», клуб «Допризывник». А значит, нам важно, 
чтобы после ремонта вместо прежних появились обновлён-
ные кабинеты или зоны с тем же тематическим содержа-
нием. Приятно, что и строители, и архитекторы идут нам 
навстречу, учитывают наши пожелания. 

Дополнительная помощь
И даже больше. На школьной территории есть стадион, 

большая спортивная площадка. Но их состояние оставля-
ет желать лучшего. При этом, как отмечают строители, она 
очень востребована. 

— С утра и до вечера здесь проводит время местная дет-
вора, — говорит Юрий Лопатин. — Нам придётся сделать 
ограждение по периметру школы, не затрагивая спортив-
ной площадки, чтобы не ограничивать ребят. 

Евгения Уваркина подчеркнула, что и эту территорию 
необходимо внести в проект. Тем более что губернатор 
Игорь Артамонов дополнительно выделил на капитальный 
ремонт двух школ 59 млн рублей. Средства позволят бла-
гоустроить спортивную площадку, построить современный 
комфортный стадион со специальным покрытием и необхо-
димым оснащением.

— Я нисколько не сомневаюсь, что всё получится потря-
сающе, — подытоживает мама третьеклассника Евгения 
Яковлева. — Пока идёт ремонт, мой сын ходит в 69-ю. Она 
недалеко от нашей. Ребёнок прекрасно всё понимает, адек-
ватно воспринимает ситуацию. Искренне рад, что скоро бу-
дет ходить в новую школу.

Яркие акценты
В 46-й перемен ждут не меньше и тоже надеются, что 

они произойдут раньше. 
— Мы только первую неделю работаем в полную силу. 

Выполнили на данный момент 30% демонтажа в здании, — 
говорит представитель организации «Тепломонтажстрой» 
Вадим Межов. — Срок сдачи — до 15 декабря. Но, думаю,  
к 1 сентября дети уже пойдут учиться в новую школу.

Чтобы выполнить амбициозную задачу, строители оп-
тимизировали процессы: работы будут проводиться в двух 
корпусах одновременно. Кадровый ресурс компании позво-
ляет справиться с большим объёмом и выполнить проект  
с высоким качеством и в соответствии с задумками авторов 
— школьников.

Здесь, так же как в 33-й, ученики, родители и педагоги 
решают, в каком здании они хотят учиться. Выбирают цве-
товое оформление фасада, наполнение пространств.

— Нам бы хотелось, чтобы школа получилась в светлых 
тонах с яркими акцентами, — говорит Михаил Савченко, 
ученик 8 класса, — чтобы появилось больше пространства  
в холле для отдыха. Мы надеемся уже в новом учебном году 
учиться в красивом современном здании. 

— Так и будет, — подчёркивает директор образователь-
ного учреждения Пётр Сай, — нам совместно с инициатив-
ной группой, проектировщиками удалось создать стильный 
образ здания и концептуально, кстати сказать, подчеркнуть 
соседство с современным физкультурно-оздоровительным 
комплексом. Мы максимально расширили полезное про-
странство школы, увеличили холл, где дети смогут отды-
хать или играть на переменах. 

Кратный рост
Глава города высоко оценила работу строителей.
— Темп, который мы видим, даёт все основания плани-

ровать открытие обеих школ ранее обозначенных сроков, — 
отметила Евгения Уваркина. — Я уверена, у нас всё получит-
ся в этом году. В следующем — 26 школ из 51 уже включены 
в федеральную программу модернизации.

______________________
Текст: Елена Красилова

Фото: Александра Пастушенко

Светлана Бедрова,  
председатель департамента образования 
администрации города Липецка: 
— Федеральная программа 
«Модернизация школьных систем 
образования» кардинально меняет 
отношение учащихся, их родителей  
и педагогов к школе.  

Создаваемые инициативные группы с большим 
энтузиазмом включаются в обсуждение дизайн-
концепции. Подключаются к дискуссии  
и будущие дизайнеры. С нами работают студенты 
специализированных факультетов, вузов. Они тоже 
предлагают свои идеи, например, по выбору современных 
строительных материалов. На этапе визуализации 
концепта мы снова обсуждаем, всё ли устраивает  
и взрослых, и детей. И только после утверждения проект 
отдаётся в работу. У нас в городе уже есть удачные 
примеры подобной совместной работы. Это школы  
№ 54 и 63. Учащиеся получили комфортную и креативную 
образовательную среду. То, что сами заказывали. 

ОТ ИДЕИ ДО ВОПЛОЩЕНИЯ

 Директор «ЖБИ-Капстрой» Юрий Лопатин рассказывает Евгении Уваркиной о ходе строительных работ в школе № 33 

 На капремонт двух школ Игорь Артамонов  
 дополнительно выделил 59 млн рублей 
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За уборку на улице Циолковского чайхана угощала волонтёров мантами

КОГДА ЧЕТВЕРГ  
И ЧИСТЫЙ, И ВКУСНЫЙ

На календаре четверг? Значит, он 
чистый! Такая городская примета 
в Липецке бытует уже второй год. 

Минувшее 4 апреля не стало исключени-
ем. По городу состоялись десятки суббот-
ников. Мы заглянули на одну из уборок 
на улице Циолковского, где с граблями  
и пакетами в этот день вышли поработать 
студенты вузов и ссузов, ученики школы 
№ 54, сотрудники департамента разви-
тия территории, представители местного 
бизнеса, активные жители окрестных до-
мов, а также мэр Евгения Уваркина.

Счастье вечно  
голодных студентов

— А часто на субботниках кормят? — 
спрашиваю у девушек-волонтёров.

— Не-е-т, — хором отвечают они, до-
вольные, с набитыми ртами.

Экоакция на улице Циолковского 
пошла на пользу не только городской 
территории, которая стала чистой, но 
и желудкам вечно голодных студентов. 
Владелец чайханы Нуриддин с местным 
населением дружит, старается держать  
в чистоте прилегающую к своему заведе-
нию территорию. А когда узнал, что здесь 
будут прибираться волонтёры, органи-
зовал угощение. Пока в большом казане 
готовился плов, потчевал участников суб-
ботника мантами и чаем со сладостями.

— Видите, как мы растопили сердце 
предпринимателя, который решил нас 
угостить, — отметила глава города Евге-
ния Уваркина, которая не только иници-
ировала экоакцию «Чистый четверг» два 
года назад, но и является её неизменным 
участником.

Хозяйка наводит порядок
На Циолковского Евгения Уваркина 

работала граблями. На просторной тер-
ритории между многоэтажкой и про-
езжей частью много деревьев, поэтому 
нужно было прибрать старую листву.  
С этим и помогла глава города другим во-
лонтёрам.

мается продажей алкогольной продук-
ции. От этого на близлежащих дворо-
вых территориях постоянно появляется 
соответствующий мусор. Хотя контей-
нерная площадка для ТБО здесь рядом.  
И за каждым своим покупателем мага-
зин уследить не может, да и, пожалуй, 
не должен этого делать.

— Дело в том, что если человек у нас 
купил товар и потом где-то во дворе вы-
кинул обёртку или бутылку, то магазин 
за эти отходы ответственность уже не 
несёт, — пояснила сотрудница местно-
го магазина Мария Гурьева. — Это уже 
вещь покупателя, его ответственность. 
Свои обязательства по содержанию в по-
рядке территории у торговой точки мы 
выполняем: прибираемся, зимой снег 
чистим, наледь убираем. 

Хочу здесь жить
Когда мы только зашли на террито-

рию для уборки, привлекательной её 
назвать было сложно, но постепенно ме-
сто преобразилось. Стоит только собрать 
мусор, листву, сухие ветки, и уже глаз 
радуется.

Волонтёры работают в жилетках с де-
визом «Хочу здесь жить» на груди. Ре-
шила спросить у одной из убирающихся 
на этом субботнике девушек, соответ-
ствует ли надпись её настрою. Сказала 
«да» и объяснила почему.

— Потому что Липецк — классный 
город! — ответила студентка Липецко-
го колледжа индустрии сервиса Алина 
Лаптева. — Тут много всего интересного, 
тут моя семья, мои друзья. И хочется, 
чтобы наш город был чистым, поэтому  
я рада, что устраивают такие уборки. Это 
здорово!

26 улиц и три площадки
Всего же 4 апреля, по информации 

пресс-службы мэрии, акция «Чистый 
четверг» прошла на 26 улицах област-
ного центра, а также на трёх разворот-
ных площадках. Уборки организовывали 
активные жители и рабочие и учениче-
ские коллективы. Так, в акции приняли 
участие работники АО «Газпром газо-
распределение Липецк», воспитанники 
липецкой санаторной школы-интерната. 
Пора субботников продолжается.

______________________
Текст: Елена Мамцева

Фото: Александра Пастушенко

Организовать свой «Чистый 
четверг» может каждый. 
Чтобы устроить субботник 
у себя во дворе, нужно 
обратиться в департамент 
развития территории по 
телефону: 22-13-30.

Субботники также пройдут  
в городских парках. В Быхановом 
саду 80 активистов уже собрали 
более 170 мешков мусора. 
Ближайшая уборка пройдёт  
13 апреля в парке Победы.  
Всех неравнодушных ждут  
в 11:00. Возможны изменения  
из-за погодных условий.

Перейдя по QR-коду, можно  
посмотреть видео с этого субботника

Чей мусор?
— Спасибо вам большое, — обрати-

лась к мэру жительница дома на Циол-
ковского Надежда Сокольских. — Для 
нас главное, чтобы такая уборка была не 
разовым делом, а на постоянной основе.

Местные жители посетовали на со-
седство с магазином крупной торговой 
сети, который преимущественно зани-

ПРИСОЕДИНЯЙСЯ!

— Весной каждая хозяйка  
в своём доме начинает делать ге-
неральную уборку, поэтому акция 
«Чистый четверг» находит такой 
живой отклик среди липчан, — 
рассказала Евгения Уваркина. — Меня 
встречают жители на улицах, в парках  
и спрашивают: «Когда?» — с готовностью 
подключиться. Я так благодарна всем 
тем, кто присоединяется к уборкам по 
четвергам или в выходные дни. Это пре-
красно! Я верю, что акция «Чистый чет-
верг» будет жить очень долго.

 Между совещаниями заехать  
 на субботник для нашего мэра — обычное дело 

 По инициативе рабочих и ученических коллективов города акция «Чистый четверг» прошла на 26 улицах областного центра и трёх разворотных площадках 
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Медик сменил белый халат на камуфляж,  
чтобы учить ребят на фронте спасать жизни — свою и боевого брата

ДОБРЫЙ ДОКТОР
А лексея Далечина, инструктора по тактической 

медицине, называют добрым доктором и на 
«гражданке», и на СВО. Потому что он готов  

в любой момент уделить время каждому, рассказать  
о первой помощи и показать приёмы, которые спасут 
жизнь человека.

Главный урок
Мобилизованный сидел на чемоданах. Готовился 

к отправке. Голова — в тумане, сердце уже тоскует по 
родным. И тут к нему (назовём его Сергеем. — Прим. 
автора) приезжает незнакомец:

— Дорогой, давай 10 минут поговорим. Меня зовут 
Алексей Александрович.

Мужчина начинает учить будущего бойца приё-
мам тактической медицины, показывает ему странный 
предмет — медицинский турникет, которым можно 
остановить кровотечение, если вдруг «прилетит». 

Через два месяца доктору позвонили.
— Привет от Сергея. Помнишь такого? Просил пере-

дать тебе спасибо. Ты ему жизнь спас!
— Да как? Я его видел всего несколько минут.
— Этого хватило. 
Сергею «прилетел» кассетный боеприпас. Рана в бе-

дре оказалась серьёзной. От шока парень потерял связь 
с телом. Ничего не видит, не чувствует. И тут вдруг пе-
ред глазами появляется доктор. Показывает, как на-
кладывать турникет. Сергей «на автомате» повторяет 
движения, которым учил доктор. Ещё мгновение —  
и теряет сознание. Очнулся боец уже в госпитале. Пер-
вое, что сказали медики: «Молодец, боец, хорошо под-
готовлен. Если бы турникет не наложил, ты бы просто 
вытек».

Краткий урок тактической медицины врезался в па-
мять бойца и спас ему жизнь. 

Рука судьбы
Порой возникает поверхностное впечатление, что 

судьба ведёт человека причудливыми тропами, забра-
сывает то в одно место, то в другое. Подкидывает об-
стоятельства, даёт задания, через которые обретается, 
казалось бы, второстепенный опыт. Но спустя время 
приходит осознание, что все эти дороги сходятся в од-
ной точке. И ничего случайным не было. 

В 16 лет Алексей не собирался осознанно посвящать 
свою жизнь медицине. Это произошло как будто само 
по себе. 

Поначалу из чистого любопытства парень перелисты-
вал учебники, справочники по лечебному делу, которые 
пылились на полках. Книжки оставила тётя, работавшая 
медсестрой. 

С какого-то момента друзья один за другим стали об-
ращаться к Алексею за медицинскими советами. Кто руку 
потянул на тренировке, у кого прихватило в правом боку. 

— Знаний мне не хватало, и я атаковал учебники, изу-
чал азы, — вспоминает Алексей Далечин. — К окончанию 
школы вопрос для меня был решён: иду в медицину.

Судьба решила по-своему: пойдёшь, но другим  
путём.

На вступительных экзаменах парень «посыпался» 
на сочинении. Да и было бы чудом без базы, профиль-
ного техникума, с первой попытки поступить в меди-
цинский, куда конкурс в 1989-м был космический. 

Особый знак
Алексей не расстроился, только подумал тогда: «Ну 

что ж, значит в армию…»
«Мне исполнилось 18, а повестки нет», — Алексей 

то ли задал вопрос, то ли констатировал факт воен-
кому. Тот посмотрел на парня удивлёнными глазами  
и только смог сказать: «Понял, жди. Скоро будет».

И вот тут-то судьба подмигнула. В учебке новобра-
нец обнаружил медицинскую роту. Разговорился с бой-
цом, на петличках которого красовался особый знак — 
змея с чашей.

Служба в 27-й бригаде санинструктором для Алек-
сея оказалась подготовительным плацдармом для ме-
дицинской карьеры. 

После армии Далечин уже без труда поступил в ин-
ститут, а через 6 лет — на работу в областную больницу. 
К 2022 году Алексей Александрович отработал больше 
20 лет патологоанатомом.

Чёрно-белое кино
Ещё с 2014-го, когда только начался конфликт на 

Украине и беженцы тысячами устремились в Россию, 
Алексей уже осознавал: его жизнь меняется. 

Друзья, знакомые занялись «гуманитаркой». Док-
тор Далечин начал ездить с ними в командировки.

— Помню свою первую поездку в Луганск. Смешан-
ные впечатления… Яркое чувство страха и интереса, 
— рассказывает Алексей Александрович. — Я словно 
попал в чёрно-белое кино, которое смотрел в детстве.

Почти забытые герои юности, имена которых ког-
да-то зубрил пионер Далечин, будто ожили на по-
мутневшей плёнке памяти. Вот только декорации  
сильно пострадали…

— На улицах масса военных, редко — мирное насе-
ление, — делится доктор. — Словно два мира существу-
ют параллельно друг другу, не пересекаясь. Граждан-
ские взрослые отстранённо смотрят сквозь тебя, дети 
не улыбаются. Таким я запомнил Луганск, увидев его 
впервые. Теперь это уже совершенно иной город, в ко-
тором возрождается жизнь.

АПТЕЧКА ДАЛЕЧИНА

Состав аптечки первой линии эшелонирования 
от доброго доктора Далечина: 
• турникет, 
• одноразовые стерильные перчатки, 
• 2 четырёхдюймовых израильских бандажа,  
• жгут Эсмарха,  
• гемостатик третьего поколения с каолином, 
• ёмкость под нефопам, 
• маркер.  
Состав аптечки второй линии эшелонирования 
(с учётом первого состава добавляются): 
• тактические ножницы,  
• скотч,  
• назофарингеальный воздуховод, 
• две окклюзионные повязки (вентилируемые  
и невентилируемые),  
• три противоожоговые салфетки,  
• декомпрессионная игла,  
• самофиксирующийся бинт,  
• обычный бинт,  
• демобилизационная 
шина 95 см, 
• повязка на глаза,  
• зелёнка в маркере,  
• бандаж-«косынка»,  
• две пары перчаток, 
• термоодеяло. 
Посмотреть обзор 
аптечек можно по 
ссылке:

« ПОМНЮ СВОЮ ПЕРВУЮ 
 ПОЕЗДКУ В ЛУГАНСК. 

СМЕШАННЫЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ… 
ЯРКОЕ ЧУВСТВО  

СТРАХА И ИНТЕРЕСА 

«

 1,5 часа вместо 30 минут. «Экстремальный» курс тактической медицины доктора Далечина вызвал ажиотаж  на выставке «Россия» в Москве 

ГЕРОИ Z
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Аптечка Далечина
Два года назад, после объявления  

в стране о начале специальной военной 
операции, Алексей оставил гражданскую 
медицинскую практику и полностью по-
святил свою жизнь только одному делу 
— помощи бойцам.

— Меня к этому сподвигла необходи-
мость: во время поездок я видел, какими 
аптечками снаряжают наших солдат. По-
нимал, что таким набором медицинских 
препаратов и средств можно обойтись 
только в мирной жизни. А там, где каж-
дый день «попадает», эти аптечки бес-
полезны.

Алексей решил исследовать пробле-
му и по возможности изменить ситуа-
цию на фронте:

— Я провёл анализ рынка медицин-
ских препаратов и средств для оказания 
первой помощи. Параллельно изучил 
содержимое попавшей мне в руки укра-
инской армейской аптечки от Бундесве-
ра. Понял, что и как нужно менять. 

Взялся за создание аптечки «образца 
Далечина». 

Средства спасения
В 2022 году с другом Алексей создал 

волонтёрскую группу «Рокот48». Напар-
ники с позывными «Добрый доктор»  
и «Змей» поставили на поток комплек-
тацию, сбор, отгрузку гуманитарной по-
мощи и в первую очередь аптечек первой  
и второй линии эшелонирования.

— Аптечка первой линии эшело-
нирования предназначена для работы  
в красной зоне, — объясняет доктор Да-
лечин. — Для оказания самопомощи. 
Она вешается на тактический пояс, впе-
реди, чтобы нужный препарат или сред-
ство за считанные секунды можно было 
изъять из сумки и применить при ране-
нии. Состав аптечки второй линии эше-
лонирования расширен (см. памятку. 
— Прим. автора). С её помощью можно 
купировать состояние при разнообраз-
ных ранениях: в грудную клетку, брюш-
ную полость, при переломах. Она разме-
щается на тактическом поясе сзади.

Существует ещё в армейской жизни 
аптечка третьей линии эшелонирова-
ния, которая содержит широкий спектр 
средств. Но её состав боец определяет 
уже индивидуально под себя на разные 
«бытовые» случаи. Здесь могут быть 
препараты, применяемые, к примеру, 
при головной боли или хроническом 
гайморите. Но мало просто передать  
в руки тактический медицинский на-
бор. Нужно научить ребят пользоваться 
этими средствами. Так Алексей Далечин 
взял на себя миссию: он стал инструкто-
ром по тактической медицине.

Бесплатная помощь
— Как только началась мобилизация,  

я проводил бесплатные занятия по такти-
ческой медицине. Нам тогда предостави-
ли зал на 120 мест. В первые месяцы зал 
не вмещал всех желающих. Стояли в про-
ходах. За 2–3 часа я давал людям теорию 
и показывал на практике, как оказывать 
помощь себе или другому бойцу на поле 
боя, — рассказывает Алексей. 

Спустя два года поток несколько 
уменьшился, но и сегодня «Рокот48» на-
бирает группы для слушателей лекций по 
тактической медицине.

В каждой поездке на СВО Алексей 
проводит занятия с ребятами прямо на 

Больше полезной практической 
информации из «экстремального» 

курса тактической медицины 
можно получить на живой лекции 

Алексея Далечина. 

Запись на занятия ведётся  
в телеграм-канале НВП_48

Цепляет всерьёз
С этого года курс «Авангарда» смогут 

проходить не только юноши, но и девушки. 
И это не смущает преподавателя. А школь-
ниц — тем более. Сами просятся в лагерь на 
занятия. Нередко девочки демонстрируют 
удивительную стойкость и мужество. Слу-
чается, на лекции впечатлительный слуша-
тель теряет сознание от вида ранения на фо-
тографии. И каждый раз — это мальчишки.

Но ребята быстро адаптируются. За пять 
дней успевают взрослеть. У них меняется 
всё: осанка, походка, интонация, взгляд. 
Даже мировоззрение.

Некоторые после занятий подходят  
к доктору и задают ему взрослые вопросы, 
спрашивают, как стать инструктором по 
тактической медицине или военным вра-
чом. Лекции Далечина цепляют курсантов. 
Главное, чтобы пуля не зацепила. 

— Когда заканчивается цикл обучения, 
я всегда говорю лишь одну фразу: спасибо, 
что вы прослушали курс тактической меди-
цины, и желаю вам, чтобы эти знания вам 
никогда в жизни не пригодились, — завер-
шает встречу Алексей Далечин и бросает 
взгляд на часы. Скоро занятие, а следом 
нужно спешно собираться в очередную по-
ездку в зону СВО.

___________________________________
Текст: Елена Красилова

Фото из личного архива 
 Алексея Далечина

позиции, если позволяет ситуация, либо 
в тыловом подразделении. Порой даже 
краткий урок спасает бойцам жизни. Как 
было тогда с мобилизованным Сергеем.

Экстремальный курс
Главное правило при ранении, 

травме — позаботиться о себе, а потом 
спасать товарища. Крайне важны первые 
секунды, пока болевой шок не накрыл  
и не случилась потеря сознания. Упустил 
ценное мгновение — потерял жизнь.  
И это не фигура речи, а реальность.  
В 80% случаев раненые умирают на поле 
боя или получают тяжёлые последствия 
для здоровья именно из-за упущенного 
времени.

И ещё важный пункт — нужно ис-
пользовать медсредства при оказании 
первой помощи товарищу только из его 
собственной аптечки, чтобы самому не 
остаться при ранении без нужного пре-
парата или инструмента. 

Лагерь «Авангард»
— Рота, встать! Смирно! — командует 

доктор. — Вольно, садитесь. Меня зовут 
Алексей Александрович. Я ваш препода-
ватель по тактической медицине.

Курсанты «Авангарда» беспрекослов-
но слушаются Далечина. За 1,5 года док-
тор обучил более 2 500 школьников со 
всей Липецкой области навыкам оказа-
ния первой помощи. За пять дней ребя-
та получают профессиональный «пакет» 
знаний по начальной военной подготов-
ке. Тактическая медицина — одна из ба-
зовых дисциплин курса.

— Меня пригласил работать в «Аван-
гард» руководитель военно-патриоти-
ческого лагеря Дмитрий Игорьевич Ба-
тищев, — рассказывает доктор. — И для 
меня это замечательная возможность 
донести до каждого школьника жизнен-
но важную информацию.

В ПЕРВЫЕ МЕСЯЦЫ МОБИЛИЗАЦИИ НА 
ЗАНЯТИЯ ПО ТАКТИЧЕСКОЙ МЕДИЦИНЕ ЛЮДИ 

ПРИХОДИЛИ СОТНЯМИ

« «

 Первое дело на поле боя — спасти себя, а потом товарища 

 Более 2 500 школьников обучил за 1,5 года Алексей Далечин в лагере «Авангард» 
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МАЛЕНЬКИЕ НКО — БОЛЬШИЕ ДЕЛА
Они приходят на помощь детям, пенсионерам  
и всем нуждающимся, несут в мир правильные смыслы

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

:

Лилия Педан,
президент ЛРОО «Солнечный 
мир», гендиректор Липецкого 

регионального отделения 
Специальной Олимпиады России

Факт 1:  
Привезла в Липецк 
движение Специальной 
Олимпиады России.

Факт 3:
Сажает вместе  
с сыном лесосад  
в Липецкой области.

Факт 2:
Начала внедрять в регионе 
необычные виды спорта 
(бочче, флорбол) для 
особенных детей.

Андрей Попов,
председатель ЛООО поддержки 

детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, 

«Становление»

Факт 1: 
По первому образованию 
— художник палехской 
росписи и лаковой 
миниатюры, но стал 
юристом.

Факт 2: 
Создал три социально 
ориентированные НКО.

Факт 3: 
Как член ОНФ 
инициировал закон по 
предоставлению сиротам 
жилищных сертификатов.

«

После десятидневного ожидания диагноза 
новорождённого сына Лилия Васильевна 
услышала слова генетика: «Вы поймите, 
он даже не будет вас узнавать. И если вы 
научите его хотя бы самостоятельно есть — 
это уже победа».  
Тогда в Липецкой области ещё не был 
принят протокол сообщения родителям 
диагноза синдрома Дауна. Когда слышишь 
такое, может появиться желание отказаться 
от ребёнка, но у Лилии Васильевны возник 
вопрос: «Для чего это случилось?» И вместо 
поломанных крыльев стали расти новые — 
сильные, красивые, благородные. 
Первые три года находилась в вакууме, 
и казалось, что в Липецке с проблемами 
ребёнка она никому не нужна, пока не 
встретила в развлекательном центре 
такую же семью. Постепенно к ним 
присоединилось ещё около тридцати 
семей. Тогда возникла идея создания НКО, 
сплачивающей семьи с особенными детьми. 
Место, где можно обсуждать общую… кто-то 
скажет «беду», а кто-то — «бесконечные 
вопросы».  

— Когда мы выиграли первый 
президентский грант в размере трёх 
миллионов рублей, твёрдо поняли, что 
наши дети небезразличны, — говорит 
Лилия Васильевна. — И сейчас на 
постоянной основе получаем региональные 
субсидии. Нам дали частное помещение 
в безвозмездную аренду, где на 175 
квадратных метрах мы создали наш центр 
«Солнечный дом». 
В последние годы она делает упор на 
инклюзивный спорт. За 2022–2023 годы дети 
центра стали обладателями 73 медалей  
в разных видах.  
— Крупная моторика творит чудеса, 
— поясняет Лилия Васильевна. — Но 
большие нагрузки «солнечным» ребятам 
противопоказаны: у 50% детей с синдромом 
Дауна была операция на сердце. Мы 
занимаемся флорболом, бочче (игра  
с мячом, похожая на боулинг. — Прим. 
ред.), где есть динамика, но включается 
и внимательность. Дети становятся 
собранными, ответственными, хотят 
побеждать. 

Если у сирот есть проблемы, они знают, 
кому звонить. Всё началось волею судьбы. 
В коммерческую организацию, где работал 
юристом Андрей Петрович Попов, пришла 
полуслепая женщина с просьбой поставить её 
сына на учёт для получения жилья.  
— Работа по этому делу шла не без проблем, 
— вспоминает Андрей Петрович. — В 2009 
году создал НКО по направлению защиты прав, 
интересов и социальной адаптации детей-
сирот. У нас существует общественная комиссия, 
состоящая из сотрудников НКО, представителей 
власти и бизнеса, а также неравнодушных 
граждан, которые выезжают на вызов 
сироты. Решаем многое, к примеру вопросы 
некачественного жилья, не соответствующего 
жилищным нормам. По нашей инициативе 
сиротам предоставлялось новое жильё, делались 
ремонты. 
За 16 лет существования некоммерческой 
организации «Становление» в неё обратилось 
свыше 6 тысяч человек, нуждающихся в помощи. 

Более чем с 40 сиротами идёт непрерывное 
общение на протяжении всего времени. 
— Это особая категория людей, которые не 
получили родительского тепла, такое бесследно 
не проходит, — рассказывает Андрей Попов. 
— Они социально не адаптированы, им нужно 
сопровождение. Мы единственная организация  
в области, которая защищает их права  
и интересы: предоставляем наставников, 
оказываем правовые консультации, занимаемся 
ремонтом жилья. У нас есть и священник-
духовник. В 2012 году мама Андрея попала 
в больницу с переломом шейки бедра. Сын 
ежедневно навещал родительницу, параллельно 
помогал и её соседям по палате. После создал 
организацию, сосредоточенную на уходе за 
тяжелобольными людьми, нуждающимися в 
паллиативной медицинской помощи. На вопрос, 
где черпает силы, Андрей Попов отвечает:  
«В сердце. Это личный храм. У каждого он 
свой: разрушенный или восстановленный 
силой духа».

«
«

«

 МЫ РАЗРУШАЕМ 
СТЕРЕОТИПЫ:  
НАШИ ДЕТИ  

С БЕЗГРАНИЧНЫМИ 
ВОЗМОЖНОСТЯМИ!

В РАБОТЕ МЕНЯ 
ВЕДЁТ СЕРДЦЕ. 

ПОМОЧЬ СИРОТЕ —
ЭТО МОЙ ДОЛГ
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Александр Афанасьев,
председатель ЛООО «Территория здоровья» 

по развитию физической культуры, творчества, 
искусства и формированию ЗОЖ

Сергей Тюрин,
председатель правления ЛРОО СПК 

«Боец»

Гасбал Гаджиев,
председатель ЛООО по объединению 
земляков «Дагестанское землячество  

«Мой Дагестан»

Факт 2: 
Открыл одну из первых студий 
йоги в Липецке.

Факт 1: 
Мастер спорта по боксу  
и кикбоксингу.

Факт 1: 
Участвовал в реконструкции 
здания Генштаба Минобороны 
России.

Факт 1:
Проект «Липецкая область: территория 
здорового образа жизни расширяется» 
вошёл в топ-100 лучших Фонда 
президентских грантов 2023 года.

Факт 2:
Воспитал восемь мастеров 
спорта.

Факт 2: 
Строил медиацентр  
в Олимпийском парке Сочи.

Факт 3: 
Совершил восхождение на Эльбрус  
в 2023 году.

Факт 3: 
Любит ремонтировать технику.

Факт 3: 
Получил награду «Лучшая НКО» 
Липецкой области 2023 года.

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

«   МЫ ПОМОГАЕМ 
НЕ ТОЛЬКО 

ДАГЕСТАНЦАМ. 
ВСЕМ, КТО 

ОБРАЩАЕТСЯ

По инициативе и при 
непосредственном участии Сергея 
Тюрина открыто три спортзала  
в Липецке: в 51-й и 44-й школах, 
а также при воскресной школе 
Никольского храма.  
— При Никольской церкви было 
полуподвальное помещение, 
полностью захламлённое, — 
рассказывает Сергей Тюрин. — Мы его 
вычистили и оборудовали спортзал. 
Там есть всё, чтобы стать чемпионом. 
Наше дело поддержал настоятель 
храма отец Виталий.  
НКО Сергея Тюрина — спортивно-
патриотическая. Тренер-боксёр 
старается приурочивать основные 
соревнования-фестивали к дням 
воинской славы России.  
— Наша задача — занять детей 
спортом, также проводим раз  
в месяц православные беседы.  

Бывает так, что родители и семьи  
в целом невоцерковлённые, не знают 
элементарных азов православия —  
над этим работаем. В зачёте 
руководителя НКО есть мастера 
спорта и чемпионы мирового уровня. 
Так, Александр Шуляк завоевал Кубок 
мира по кикбоксингу в 2007 году. Он 
выступил в состязаниях для взрослых, 
ему тогда было 18 лет. Сейчас его брат 
Владимир выступает в Таиланде уже 
как профессионал. Он тоже ученик 
Тюрина.  
На вопрос «Как можно стать 
чемпионом?» Сергей отвечает: 
 «Мы берём всех. Но, чтобы 
спортсмен вышел на уровень, нужна 
генетическая предрасположенность  
к выдерживанию большой нагрузки,  
и сам он должен тренироваться  
с душой, стремление нужно». 

— Не вижу смысла в жизни, 
если её цель только сон и 
еда, — говорит Александр 
Афанасьев, — если не делать 
ничего полезного. Наверное, 
эта мысль всегда во мне 
присутствовала, а реализовалась 
она в форму йоги случайно. Был 
предпринимателем, но в 2009 
году кризис начал всё разрушать. 
Помню, тогда задал себе вопрос: 
«В чём смысл моей жизни здесь, 
если даже простые вещи не 
могу решить?». И пришло слово 
«йога». Изначально Александр 
считал йогу физкультурой. Но 
когда стал вникать, увидел в ней 
своё образование — он учитель 
физкультуры, преподаватель 
валеологии, науки о здоровом 
образе жизни, — и свой 
первоисточник.  
— Йога — это культивирование 
таких качеств, как духовность, 
терпение, аскетизм, трудолюбие, 

— поясняет Александр. — Мне  
и раньше интересны были 
религия, духовность, но, когда 
йога пришла в мою жизнь, она 
стала этот интерес углублять. 
Создал НКО, но не для того 
чтобы заработать,  
а для легализации деятельности. 
Постепенно стал формироваться 
круг единомышленников. Можно 
сказать, что мы, помогая людям, 
создали свой мир. 
Мужчина отмечает поддержку 
администрации, особенно 
областного управления 
социальной политики. 
Благодарит Фонд президентских 
гратов за развитие проектов. 
Александр ставит своей 
целью занятия йогой на всех 
общественных пространствах 
Липецкой области. При этом 
большое внимание уделяет 
оздоровительным практикам 
людей «серебряного» возраста. 

Сплотить дагестанцев и выстроить 
межнациональный диалог с другими 
землячествами и коренным населением 
— цель созданной год назад НКО. На 
должность председателя дагестанцы 
выдвинули не просто активного,  
а уважаемого, с безупречной репутацией 
строителя с юридическим образованием 
Гасбала Гаджиева. 
— Наша задача — поменять отношение  
к дагестанцам, показать, как на самом деле 
обстоят дела: не реабилитация,  
а опровержение лживых фактов, которые 
транслировались преимущественно  
в 1990-е годы и которые не имеют 
никакого отношения к нашему народу, — 
говорит председатель. — Даже если брать 
день сегодняшний, то самое большое 
количество призывников СВО среди всех 
республик России составляют дагестанцы. 
И по погибшим счёт такой: сначала 
русские, потом дагестанцы.  
Первым Героем России на специальной 
военной операции посмертно стал 
дагестанец Нурмагомед Гаджимагомедов. 
Его памяти в прошлом году был посвящён 
турнир по мини-футболу, инициатором 

и организатором которого стала НКО 
«Дагестанское землячество «Мой 
Дагестан». Победила команда липецкого 
УМВД. В середине осени планируются 
соревнования по вольной борьбе в честь 
Героя, они будут иметь уже всероссийский 
формат.  
— Мы готовы и стремимся установить 
сотрудничество, содружество между всеми, 
у нас много общего, — комментирует 
Гасбал Гаджиев. — Особенно в деле 
сохранения безопасности нашей Родины. 
Она зиждется также на сохранении 
культуры. В прошлом году члены НКО 
организовали фестиваль, посвящённый 
100-летию Расула Гамзатова.  
Гасбал Магомедович сказал о делах, 
которые не выставляются на обозрение, но 
они совершаются еженедельно. Совместно 
с Липецким молельным домом мусульман 
организуется помощь участникам СВО 
и вообще нуждающимся гражданам 
вне зависимости от национальности. 
Оказывается материальная поддержка, 
раздаются продуктовые наборы. Ведь 
смысл землячества — в равнозначной 
поддержке всех национальностей.

«    ПОТРЕБИТЕЛЬСТВО 
ПРИВОДИТ  

К НИЩЕТЕ. ОСНОВА 
БОГАТСТВА — 

ЩЕДРОСТЬ

ХОЧЕШЬ  
СДЕЛАТЬ ХОРОШО 

— СДЕЛАЙ ВСЁ 
САМ

«

«

«

«
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ТЕАТР ВНЕ ВОЕННЫХ 
ДЕЙСТВИЙ

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

АФИША

«МЫ ХОТИМ РАССКАЗАТЬ ВАМ» (12+),
выставка
Липецкий областной краеведческий музей
Ул. Ленина, 25
Справки по телефону: 27-02-12

4 апреля — 6 мая
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«КРЫЛЬЯ РОДИНЫ» (0+),
выставка
Историко-культурный музей
Ул. Космонавтов, 2
Справки по телефону: 37-13-55

6 апреля — 21 июля
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«САНЯ, ВАНЯ, С НИМИ РИМАС» (12+),
спектакль Станислава Мальцева  
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 77-52-61

9 апреля, 19:00
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Никита Литаврин,  
главный библиограф ЦГБ имени Есенина 

Космос в наследство 
В нашей стране множество профессиональных 
династий — военных, врачей, рабочих, 
преподавателей, учёных и других. Среди них особо 
выделяются Александр Волков и его сын Сергей — 
первый в мире потомственный космонавт.  
Александр Александрович Волков — полковник, 
Герой Советского Союза. Родился в 1948 году  
в Горловке Сталинской области (ныне Донецкая 
Народная Республика). Его называют первым 
космонавтом Донбасса. Александр Волков 
совершил три космических полёта. Два раза 
выходил в открытый космос, во время одного 
из них, в 1989 году, спас своего напарника Жана 
Лу-Кретьена, за что получил от президента 
Франции Франсуа Миттерана высшую награду 
страны — орден Почётного легиона. А мэр Парижа 
Жак Ширак присвоил ему звание почётного 
гражданина. В 1991 году Александр Волков и его 
напарник Сергей Крикалёв вошли в историю как 
космонавты, пережившие на орбите распад СССР. 
Они улетели из Советского Союза, а приземлились 
в независимом Казахстане и вернулись в новую 
страну — Россию.  
У Александра Александровича Волкова и его 
супруги Анны Николаевны родилось двое сыновей. 
Один из них, Сергей, пошёл по стопам отца  
и стал известным космонавтом. Он совершил три 
космических полёта в качестве командира экипажа 
в 2008-м, 2011-м и 2015–2016 гг. Имеет звание 
полковника и «Золотую Звезду» Героя Российской 
Федерации.  
В 2022 году вышла в свет книга Сергея Волкова 
«Космос в наследство. История первого в мире 
космонавта во втором поколении» (12+). Она 
посвящена его биографии. Идея написать 
книгу пришла автору после многочисленных 
публичных встреч — со школьниками, студентами 
сотрудниками разных компаний и организаций. 
Сергей Волков постарался ответить на популярные 
вопросы о космосе и космонавтах, опровергая 
околонаучные мифы и гипотезы.  
Он рассказал, как прошли его детство и юность, 
какие взаимоотношения были с родителями, как 
жизнь выдающегося отца повлияла на то, что 
он решил стать космонавтом. На примере своей 
семьи показал, как живут космонавты, их родители, 
жёны и дети. Вспоминая свои переживания во 
время подготовки и полётов, он передал те чувства, 
которые испытывают покорители Вселенной, 
находясь далеко не только от своего дома, но и от 
Земли.  
Волков-младший поведал, как проводятся отбор  
и обучение перед полётом в космос, какие 
испытания и сложности ждут тех, кто отправляется 
на орбиту, какие внештатные ситуации могут 
произойти на космическом корабле.  
В книге есть размышления и утверждения автора 
о том, почему космонавты не видят инопланетян, 
существует ли внеземная жизнь на других планетах, 
какую угрозу представляет космический мусор, 
сможет ли человечество покинуть пределы 
Солнечной системы и т. д. Отдельная глава 
посвящена международной космонавтике. Он 
сравнил российские и американские космические 
программы, описал свой опыт сотрудничества  
с зарубежными астронавтами. 
Книга Сергея Волкова написана доступным для 
читателей языком. Автор довольно просто говорит 
о себе, космосе, космонавтах, космических полётах 
и о жизни на МКС.  
Волков-младший надеется, что кто-нибудь из 
молодёжи, прочитав его книгу, захочет связать 
свою жизнь с покорением космоса. На своём 
примере он рассказал, каково это — быть первым 
потомственным космонавтом Земли. 
Уточнить информацию о наличии книги можно по 
телефону: 35-35-51 или на сайте ЦБС Липецка.

С о стороны труппы это контрво-
енный шаг — привезти четыре 
спектакля и сыграть их, пото-

му что в Белгороде актёры не имеют 
возможности выходить на сцену уже 
больше месяца. Со стороны прави-
тельства Липецкой области, пригла-
сившего актёров и организовавшего 
гастроли, — это поддержка артистов  
и искусства в целом. Ведь даже прие-
хав в Липецк, они волнуются за близ-
ких, получая на телефон сообщения  
о ракетной опасности в Белгороде. 
Для липецкого зрителя спектакли 
белгородцев — это расширение теа-
трального материка и дополнитель-
ное приобщение к культуре.

Спектакли под сирену
На сцене театра драмы имени Тол-

стого белгородцы показали три спек-
такля и одну сказку для детей. Самая 
зрелищная с точки зрения яркости 

сценических костюмов и самая что 
ни на есть классическая постановка,  
а значит, отсылающая к вечным те-
мам, — спектакль «Мера за меру» 
(16+) по пьесе Шекспира. В централь-
ной роли занят народный артист 
России Виталий Стариков. Перед 
спектаклем нам удалось немного по-
говорить с ним о днях сегодняшних  
и вечно живых вопросах. 

— Мы в трудном положении, но ста-
раемся держаться, — говорит Виталий 

Алексеевич об условиях работы в Бел-
городском театре сейчас. — Но именно 
в такие времена проверяется человек и 
вообще всё на подлинность. Все актёры 
очень благодарны правительству Ли-
пецкой области за то, что нас пригла-
сили и дали нам возможность хотя бы 
на четыре дня вернуться в профессию. 
Мы уже с начала марта, когда начались 
интенсивные обстрелы города, не то 
что не работаем, даже не репетируем. 
Опасно находиться в центре города, где 
расположен наш театр. У всех есть под-
писка на мессенджеры, которые сигна-
лизируют о ракетной или воздушной 
тревоге. Вот сегодня, уже в Липецке,  
в полшестого утра мой телефон загудел 
— тревога. Сбиты десять беспилотни-
ков, и фото выложены с развалинами 
детской поликлиники. Хорошо, что 
рано утром там никого не было.

Артист отмечает, что белгородцы 
всё равно ходят на спектакли и дают 

НАМ ДАЛИ 
ВОЗМОЖНОСТЬ 

ХОТЯ БЫ НА ЧЕТЫРЕ 
ДНЯ ВЕРНУТЬСЯ  
В ПРОФЕССИЮ

«

«

 Постановка «Мера за меру» (16+) идёт в Белгороде более трёх лет и пользуется большой популярностью 

Гастроли Белгородского драмтеатра  
имени Щепкина прошли в Липецке с аншлагом
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Афиши мероприятий на каждый 
день и неделю в специальном 

разделе на нашем сайте

«ВЕСНА В СТИЛЕ ДЖАЗ» (6+)
Липецкий колледж строительства, 
архитектуры и отраслевых технологий 
Ул. Студенческий городок, 1
Справки по телефону: 43-10-31

«НЕИЗВЕСТНЫЙ ШЕКСПИР» (12+),
лекция
Центр молодёжного чтения
Ул. Неделина, 31а
Справки по телефону: 74-16-48

«ЛЮБОВЬ КАК СТИХИЙНОЕ  
БЕДСТВИЕ» (16+),
комедия в двух действиях 
Театр на Соколе. Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 28-64-22

10 апреля, 10:009 апреля, 13:0014 апреля, 18:00
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почувствовать артистам их важность в это нелёгкое время. 
До тех пор, пока не обстреливали по 5–6 раз в день, зал был 
почти всегда полон. 

— Дважды случилось так, — поясняет народный артист, 
— играем спектакль, и звучит сирена — нужно спускаться 
всем актёрам в укрытие (у нас это подвал) и выводить туда 
людей из зрительного зала. Весь коллектив прошёл учёбу: 
знаем, как оказать первую помощь, куда эвакуироваться 
в помещении, какими ходами идти. И среди зрителей не 
случилось никакой паники: все слушали администратора; 
белгородцы вообще достойно себя ведут в сложившей-
ся ситуации. Спектакли возобновлять нельзя после отбоя 
воздушной тревоги. Люди могут либо сдать билеты, либо 
ждать переноса спектакля. Но сейчас все понимают, что 
даты переноса нет. Мы ждём, что хотя бы организуют «се-
рую зону», как говорил наш президент, и тогда нам разре-
шать репетировать — для нас это уже большое дело.

Липецк — первый город, куда актёров пригласили с га-
стролями. В мае планируются ещё обменные спектакли в 
другие города, но их организовывает Министерство культу-
ры. Ли- пецкая сцена, по признанию артистов, 

комфортна. Некоторые из них уже 
приезжа-

ли на 

«Липецкие театральные встречи», получали награды за 
сыгранные роли. Что ж, наша сцена — величина постоян-
ная: если полюбит, то навсегда. 

40 лет отдано сцене
— Играли сказку на вашей сцене сегодня — был аншлаг, 

— рассказывает Виталий Стариков. — Для актёров это вели-
кая радость, отдушина — видеть отдачу зала. Сейчас пред-
стоит спектакль по Шекспиру «Мера за меру» (16+), где у 
меня главная роль герцога, правителя Вены. 

Виталий Алексеевич служит в Белгородском театре уже 
сорок лет. В этом году отметил семидесятилетний юбилей, 
и в марте должен был состояться спектакль-бенефис «Ко-
роль Лир» (16+) с ним в главной роли, но постановке по-
мешала война. О роли Лира говорит как о мечте, у каждого 
актёра есть такая роль-мечта. 

Он окончил Саратовское театральное училище, где учи-
лись многие знаменитости, например Олег Табаков и Олег 
Янковский.

— Особенность Белгородского театра в нашем руко-
водителе Викторе Слободчуке, который руководит теа-
тром 51 год — такого вообще нет в России, — поясняет 
Виталий Алексеевич. — Он так построил работу, что 
приглашает больших режиссёров. Мне посчастливи-
лось работать с народным артистом СССР Владимиром 
Андреевым, Борисом Морозовым, главным режиссёром 
Театра Советской армии, ранее он был режиссёром Ма-
лого театра. У нас он поставил 10 спектаклей, почти  
в каждом из них я занят. Морозовский спектакль «Горе 
от ума» (12+) идёт до сих пор, этой постановке 20 лет. 
Уже и актёрский состав сменился. Я сначала играл Ска-

лозуба, когда был моложе, сейчас играю Фамусова. 
Грандиозным успехом в Белгороде пользуется поста-

новка Станислава Мальцева «Любовь и голуби» (16+), её 
тоже увидел липецкий зритель. 

Какою мерою мерим
Спектакль «Мера за меру», где Виталий Стариков игра-

ет главную роль герцога, имеет возрастной ценз (16+). 
Вильям Шекспир написал некогда своеобразную пьесу на 
века. Пушкин воспользовался сюжетом, считая характер 
наместника герцога Анджело сложным, глубоким, поэтому 
вынес его имя в название поэмы. Фабула прозрачна и укла-

дывается в формулу: «Во время разговора царь стоял позадь 
забора». Царь, то есть герцог Вены, будучи добрым и чест-
ным человеком, видит, что не всё ладно в его государстве. 
И передаёт временно бразды правления Анджело, который 
славился жёстким поборником закона, посвятившим всего 
себя постам и наукам. Сам же герцог переодевается в мона-
ха и следит за тем, что происходит в государстве.

В итоге Анджело влюбляется в монахиню Изабеллу, 
брата которой он должен казнить, потому что тот всту-
пил в связь со своей возлюбленной до свадьбы, и они 
ждут ребёнка. Закон суров, его надо исполнить, чтобы 
спасти других от аналогичного падения. Монахиня бро-
сается в ноги к наместнику, но Анджело поначалу непре-
клонен: «Не я казню, закон казнит». Но в нём вспыхива-
ет страсть к монахине, чего никогда не было в его жизни,  
и он предлагает ей сделку: провести с ним ночь, и тогда 
её брат избежит плахи. Изабелла, для которой «бесчест-
ная жизнь хуже смерти», рассказывает обо всём стран-
ствующему монаху (переодетому герцогу). Он советует 
вместо себя отправить к Анджело другую девушку: сви-
дание происходит ночью, и Анджело не распознал под-
мену. Но он всё равно отдал приказание казнить брата 
Изабеллы, даже после этой ночи. Однако палач — вер-
ный друг герцога — спас и брата Изабеллы, и разбойни-
ка, которого не могут казнить в этом государстве уже 15 
лет (то времени нет, то приговорённый не настроен каз-
ниться. — Прим. авт.). Сам герцог, сбросив монашескую 
хламиду, делает предложение Изабелле, поражённый её 
душевной чистотой.

Попутно идёт другая линия: герцог в монашеском оде-
янии слушает о себе то, что говорят подданные. Особенно 
усердствует болтун Люцио, беспардонно и радостно сочи-
няя, что герцог их откровенный дурак и что совращал ни-
щую вдовицу 50-ти лет…

Это, конечно, комедия, хотя речь идёт о святости, чисто-
те и лицемерии, о власти и справедливости. Всё, что при-
сутствует в современном обществе в любые времена: всегда 
идёт борьба за нравственность, справедливость, честь.

Зал был заполнен эмоциями, чувствами: так есть и бу-
дет, несмотря ни на что, ни на какие войны. И актёры будут 
играть свои роли. И если театр не спасёт мир, то мир при-
близит. Как закончилось всё в сюжетной линии спектакля 
— миром и любовью.

______________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото: Сергей Паршин

 Народный артист России Виталий Стариков  
 в роли герцога Винченцио 

 Спектакль «Мера за меру» —  
 самый костюмированный  и зрелищный в репертуаре труппы 

 Актриса Вероника Васильева в роли Изабеллы 
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ТИРАЖ СЕРТИФИЦИРОВАН 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ТИРАЖНОЙ СЛУЖБОЙ

В спортивной сфере активно разви-
вается силовое направление. В го-
роде прошло несколько турниров. 

Один собрал рекордное число участни-
ков, второй состоялся впервые. Подроб-
нее — в материале.

Пауэрлифтинг
В спортивном комплексе «Сокол» 

определили победителей первенства  
и чемпионата Липецкой области по па-
уэрлифтингу. Соревнования собрали 
рекордное количество участников. В те-
чение двух дней за звание сильнейшего 
боролись 140 спортсменов. 

— Радует, что в возрастной катего-
рии от 14 до 18 лет участвуют 16 команд,  
в общей сложности 78 человек, — отме-
чает президент областных федераций по 
пауэрлифтингу и армрестлингу Андрей 
Аксёнов. — Приятно видеть представи-
телей других районов региона и даже 
Воронежской области. Молодёжь инте-
ресуется спортом и делает всё для того, 
чтобы достичь высоких результатов.

Классический пауэрлифтинг включа-
ет три упражнения: жим лёжа на скамье, 
приседание со штангой на спине, стано-
вая тяга. На каждое из них даётся три 
подхода. Лучшие показатели суммиру-
ются. Лидером среди женщин стала Да-
рья Федосеева. Её сумма трёх подходов 
составила 345 кг при собственном весе 
56,5 кг. Чемпион среди мужчин — Антон 
Герасимов. Его показатель — 762,5 кг 
при собственном весе 102,5 кг. 

Участники отметили высокий уро-
вень организации соревнований и экс-
клюзивные награды. Победительницей 
абсолютного зачёта первенства Липец-
кой области среди девушек стала София 
Феофанова, среди юношей — Аркадий 
Брыжахин. 

Армрестлинг
Не менее зрелищным стал Кубок 

Липецкой области по армрестлингу. Он 
объединил более полусотни спортсме-
нов из шести регионов: Орловской, Там-
бовской, Воронежской, Курской, Пензен-
ской и Белгородской областей.

— Кубок региона по армрестлингу 
проводим впервые, — отмечает Андрей 
Аксёнов. — Наша федерация существу-
ет всего около года, но мы амбициозны  
и активно продвигаем этот вид спорта.  
В октябре провели чемпионат, в декабре 
и феврале — ещё два турнира. Достаточ-
но быстро отобрали лучших в сборную 
области, теперь будем выезжать на со-
ревнования в другие регионы.

Среди липчан победителями каждый 
в своей категории стали: Дмитрий Шев-
чук, Мушех Тананян, Ринат Маматказин, 
Иван Кулик. 

_______________________________________________________
Текст: Влад Вешняков

Фото предоставлено организаторами турниров

Турниры по силовым видам спорта прошли в Липецке

БИТВА СИЛЬНЕЙШИХ

 Самому младшему участнику турнира по пауэрлифтингу — 14 лет, старшему — 50 лет 

 В первенстве Липецкой области по  
 пауэрлифтингу участвовали 16 команд 

 Первенство и чемпионат Липецкой области по пауэрлифтингу  
 в этом году собрали рекордное количество участников — 140 человек 

 Кубок Липецкой области по армрестлингу прошёл впервые 

 Турниры открыл президент областных федераций  
 по пауэрлифтингу и армрестлингу Андрей Аксёнов 


